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Маленькие ученики, вчерашние 
несмышленыши, старательно выво-
дят на тетрадях палочки и крючочки. 
Это непростое занятие, требующее 
от них определенных усилий, дале-
ко не единственное задание, с  ко-
торым  им отныне предстоит справ-
ляться. Каждый день преподносит   
новые знания. Они учатся считать, 
различать цвета, рисовать, расска-
зывать  стихи и сказки. Для них в 
новом учебном году в школах тоже 
нашлось место. И это не привычные 
для нас первоклассники. Это  так на-
зываемые дошколята.

Зазвенел звонок веселый, 
Наш учитель у доски, 
Мы пришли сегодня в школу,
Мы теперь – ученики! 
 
Да, они теперь тоже включены в 

школьное сообщество, они тоже пол-
ноправные ученики школ. Правда, 
учебный год для дошколят наступил 
несколько позже, чем для других уче-
ников. Потому что идея об открытии в 
школах республики  классов дошколь-
ной подготовки родилась спонтанно на 
августовской педагогической конфе-
ренции. Присутствовавший на данном 
форуме Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров обратил внимание на высту-
пление преподавателя Али-Юртовской 
гимназии, которая делилась  подобным 
опытом подготовки детей к школе в 
стенах их гимназии. Выслушав ее, Гла-
ва республики нашел положительным 
такой подход к обучению дошколят, 
особенно в условиях острого дефицита 
дошкольных учреждений в республике.  
И тут же распорядился открыть подоб-
ные группы в школах, не дожидаясь  
новых указаний сверху. 

Чуть позднее данное указание Гла-
вы нашло свою официальную реали-
зацию, и сегодня во всех школах ре-
спублики работают  подготовительные 
классы такого рода. 

Трудно  не оценить  плюсы данного 
нововведения в системе образования 
республики.  В детских садах действи-
тельно катастрофически не хвата-
ет  мест для всех детей дошкольного 
возраста. Понятно  и  то, что решение 
этой проблемы – задача не одного дня,  
быть может, даже  десятилетия. Поэто-
му возможность отправить ребенка 
в подготовительный класс школы с 
квалифицированным преподаванием 
школьных азов  была воспринята роди-
телями  с большим воодушевлением.

 О  том, что решение Главы респу-
блики  оказалось верным и весьма вос-
требованным,  можно судить по уком-
плектованным дошкольниками классам  
почти во всех школах республики.

Директор орджоникидзевской сред-
ней школы № 1 Зинаида Зяудиновна 
Аушева, где подобный класс сформи-
рован и поделен на две группы, рас-
сказывает, что они с готовностью под-
держали идею открытия дошкольных 
групп. 

- Мы все помним, - говорит она, - что 
в прошлом обучение  в школе ученики 
начинали именно с  подкласса. И толь-

ко затем, уже подготовленные, шли в 
первый класс. Впоследствии многое 
изменилось в школьном образовании и 
вряд ли мы однозначно можем сказать, 
что в положительную сторону.

По мнению З.З.Аушевой, отсутствие 
дошкольного образования у большей 
части детей значительно усложняло 
усвоение достаточно сложной про-
граммы для первоклассников. Теперь 
шансы детей, побывавших в детском 
саду и тех, что пройдут обучение  уже 
в школе, уравняются при поступлении 
в первый класс и учеба от этого только 
выиграет. 

При этом все понимают, что  любое 
начинание сопровождается опреде-
ленными сложностями. Обучение 
категории детей детсадовского воз-
раста в стенах школы требует соответ-
ствующего материально-технического 
оформления, подготовки, но думается, 
что это всего лишь вопрос времени. 
Главное – дети получили возможность 
подготовки к школе, к обучению.

В ОСШ №1 одну из дошкольных групп 
обучает учитель с большим педагогиче-
ским стажем – Рукет Хизировна Евлое-
ва. Мне пришлось наблюдать ее работу 
с первых же дней формирования до-
школьной группы. Видно, что работа с 
детьми привычна для нее  и  доставля-
ет  истинное удовольствие. А там, где  
человек  трудится, вкладывая душу в 
любимую работу и детей, обязатель-
но следуют достижения и результаты. 
Многие из детей, не владевшие ни рус-
ским языком, ни навыками общения и  
работы в коллективе,  уже освоились, 
рассказывают под подсказку учителя  и 
стишки и сказки, строят предложения, 
рисуют, играют в подвижные игры. Ро-

дители очень довольны.
- Конечно, хотелось бы, чтобы у де-

тей были условия, приближенные к 
домашней, уютной обстановке, ведь 
многим нет еще и шести лет, - выража-
ет пожелания Рукет Хизировна. – Мы  
в меру своих возможностей стараем-
ся разнообразить обучение игровыми 
моментами, наглядностью, чтобы не 
утомлять их, сделать для них процесс 
обучения привлекательным.

На днях Рукет  Хизировна побывала 
на семинаре в Али-Юртовской гим-
назии, где  собрали преподавателей 
дошкольных групп для знакомства и 
обмена опытом работы с дошкольни-
ками.

Несмотря на начало своей работы  
с  дошколятами Р.Х. Евлоева вполне 
уверенно себя чувствует  с новыми 
учениками и  считает, что новый опыт 
наверняка приживется и получит свое 
дальнейшее развитие в школьном об-
разовании.

Также воспринимают открытие до-
школьной подготовки в стенах школы 
и в других населенных пунктах респу-
блики. 

Конечно, пребывание малышей  в 
детских садах в течение целого  дня и в 
группе дошкольной подготовки в тече-
ние полутора часов не сравнишь. Дет-
ский сад решает еще и проблему вы-
свобождения работающих родителей. 
Однако многих родителей радует уже 
тот факт, что уровень подготовки их де-
тей к школе, благодаря нововведению, 
будет соответствовать требуемым об-
разовательным нормам.  

А.ГАзГириевА  

Школа для дошколят
ОБРАЗОВАНИЕ

Возвращение и обустройство 
русскоязычного населения 
на контроле правительства

В правительстве под председательством вице-премьера Раисы Дидиговой состоя-
лось заседание комиссии по контролю за реализацией целевой программы "Возвраще-
ние и обустройство русскоязычного населения в Республике Ингушетия на 2010-2015 
годы".

В обсуждении приняли участие помощник-советник Главы Ингушетии Василий Светличный, 
министр по внешним связям, национальной политике, печати и информации Якуб Патиев, 
представители министерств и ведомств, ОФМС, главы администраций городов и районов.

Напомним, что основная цель программы - создание условий для возвращения и обустрой-
ства в республике русскоязычных граждан, ранее проживавших в ней и покинувших ее в пе-
риод политической и экономической нестабильности в 90-х годах прошлого века. В рамках 
реализации намеченных мероприятий планируется, в частности, выделение средств на по-
купку жилья для возвращающихся граждан. 

На совещании в правительстве был рассмотрен пакет документов и утвержден предва-
рительный список людей, состоящих на учете по улучшению жилищных условий. Програм-
ма реализуется в четырех административных образованиях республики, а именно в городах  
Малгобеке, Карабулаке, Сунженском и Малгобекском районах. На эти цели в текущем году 
предусмотрено выделение 12 млн. рублей.

«Очень важно распределить средства рационально, учитывая сроки подачи заявлений и 
исходя из бытовых условий проживания заявителя», - отметила Раиса Дидигова.

Между тем, в 2012 году, по словам Василия Светличного, приоритет будет отдан для возвра-
щающихся в Ингушетию специалистов, которые могут внести вклад в развитие республики. 

Министерству по внешним связям, национальной политике, печати и информации совмест-
но с главами администраций городов и районов было поручено представить окончательные 
списки людей и определить размер выделяемых средств в срок до 28 ноября.

Соб. инф.

Организация 
досуга 

на избирательных 
участках

Павел Беляков  назначен 
прокурором  ингушетии 
вместо Юрия Турыгина,   
перешедшего на долж-
ность  прокурора Став-
ропольского  края. Про-
курор ингушетии  провёл 
встречу  с журналистами 
региональных и централь-
ных СМи,  на которой рас-
сказал о приоритетных 
задачах его ведомства и 
ответил на вопросы жур-
налистов.

- Я благодарю вас за то, что 
вы откликнулись на моё при-
глашение.  Знаю, что недав-
но вы встречались с Юрием 
Турыгиным,  и прежде все-
го  я  хочу сказать большое 
спасибо бывшему прокуро-
ру  Ингушетии, с которым я 
проработал более четырех 
лет, – сказал  Павел Беляков 
в начале встречи. – Образно 
говоря, наследство мне до-
сталось хорошее, коллектив 
слаженный, и скажу больше, 
опытный.  Прокуроры городов 
и районов пришли к нам уже 
в мою бытность, я их знаю, 
работал с ними. Наработан  
опыт совместной    работы.  
И, конечно же, это большой 
плюс, потому что нового че-
ловека сначала необходимо 
вводить в курс дела.  Мне 
проще здесь работать, по-
тому что  мы с Юрием Туры-
гиным проработали  долгое 
время вместе. Организовы-
вали здесь работу респу-
бликанской прокуратуры, и 
этот механизм не нуждается 
в перезагрузке.  Отработан 
механизм взаимодействия 
с органами исполнительной 
и представительной власти, 
силовыми и правоохрани-
тельными  органами.

- Как сработала проку-
ратура Ингушетии в этом 
году?

- Если брать показатели, 
по которым судят о работе 
прокуратуры Ингушетии в ге-
неральной прокуратуре РФ, 
могу сказать, что наша про-
куратура  - одна из лучших в 
СКФО. По всем показателям 
работы у нас только плюсы, 
нет отставаний ни в одном 

приоритетном  направлении 
работы прокуратуры. Я отме-
чу несколько цифр.

В Ингушетии остро стоит 
вопрос обеспечения жильём 
детей-сирот, оставшихся без 
попечителей. Мы глубоко за-
нимались этой проблемати-
кой. За девять месяцев 2011 
года на учёт поставлено 611 
граждан указанной катего-
рии. Из них реально обеспе-
чены жильём  только 113 де-
тей. Естественно, здесь есть 
над чем работать прокура-
туре, органам государствен-
ной власти. Мы держим этот 
вопрос на контроле. Более 
того, из федерального  бюд-
жета будут выделены деньги 
на приобретение жилья для 
этих детей-сирот.

 Еще одна актуальная для 
республики проблема – не-
хватка дошкольных образо-
вательных учреждений. Эта 
проблема всей нашей стра-
ны, и решать её тоже необхо-
димо. В  Ингушетии 50 тысяч 
детей дошкольного возраста, 
а местами в  детских садах 
и яслях обеспечены  только  
около  20 тысяч детей. Мы 
мерами прокурорского реа-
гирования обозначили эту 
проблему перед  органами 
государственной власти.  На 
сегодняшний день принята 
целевая программа, которая 
реализуется. Такую пробле-
му в одночасье не решить, 
но это зона прокурорского 
внимания. Речь идёт о на-
ших детях, и мы говорим, что 
меры, принимаемые властя-
ми, должны быть более ак-
тивными. 

 По данным госкомстата, 
в  Ингушетии   на учете в 
центре занятости более 45 
тысяч человек.  Трудоустрой-
ство – одна из самых тяжело 
решаемых проблем. 

Были проблемы с выплатой 
заработной платы сотруд-
никам,  работающим в орга-
низациях различных форм 
собственности.  Имела ме-
сто скрытая задолженность 
по заработной плате, когда 
руководители представляют 
сведения, по которым за-
держек нет, а  при выяснении 
ситуации они есть. Так, за 10 
месяцев 2011 года прокуро-

ры республики выявили  23 
организаций и предприятий, 
работающих на территории 
республики, в которых обна-
ружены задержки с выплатой 
заработной платы сотрудни-
кам на сумму 35 миллионов 
340 тысяч рублей.  Мерами 
прокурорского реагирования 
эта проблема была решена 
и задолженность погашена.  
Я говорю о задолженностях, 
которые известны нам. 

- Немало нареканий и в 
жилищно-коммунальной 
сфере…

- Эта проблема широко об-
суждается и в федеральном 
центре, и на местах.  Тепло, 
вода, газ,  электроэнергия 
- всё это надо людям для 
комфортной жизни, за все 
эти услуги они платят. При 
сбоях поставок энергоноси-
телей прокуроры принимают 
экстренные меры в рамках 
действующего российского 
законодательства. 

- Какие приоритетные 
направления  отрабаты-
вались и отрабатываются 
прокуратурой РИ?

- Особое внимание орга-
нов прокуратуры в этом году 
было нацелено на  одном из 
важнейших направлений – 
экономической сфере. Эко-
номика  - основа основ раз-
вития общества, и поэтому 
прокуратура РИ максималь-
но способствовала разви-
тию в Ингушетии  бизнеса и 
предпринимательства. Есть 
законные рычаги, позволяю-
щие прокуратуре защитить 
бизнесменов от внеплановых 
проверок контролирующих 
органов, давления на бизнес.  
Надо отметить и контролиру-
ющие органы, работающие 
более качественно.  

- Я полагаю, что в борьбе 
с преступностью  прокура-
тура будет больше уделять 
внимания координации  со-
вместных действий  силовых 
структур и правоохранитель-
ных органов, - отметил Павел 
Беляков, отвечая на вопрос о 
борьбе с коррупцией. -  На 
сегодняшний  день у нас рас-

следуется 49 преступлений 
коррупционной направлен-
ности, больше 20 преступле-
ний по взяточничеству. Эта 
работа проводится, и мы бу-
дем только наращивать свои 
усилия в этом направлении.

Касаясь вопроса противо-
действия экстремизму и 
борьбы с терроризмом, Па-
вел Беляков отметил, что 
80 процентов преступлений, 
совершаемых в СКФО, – пре-
ступления террористической 
направленности. 

– Мы включили в эту рабо-
ту все институты, занимаю-
щиеся противодействием 
экстремизму и терроризму.  
Задача прокуратуры – ско-
ординировать работу этих 
структур и обеспечить их 
слаженную работу. Нередко 
бывает, что каждая силовая 
структура работает сама по 
себе.  Необходимо взаимо-
действие, и  нам законом 
даны такие  полномочия. Мы, 
как надзирающий орган, зна-
ем, как они, силовые струк-
туры,  друг о друге не знают.  
Поэтому  задача прокура-
туры - концентрация силы в 
нужном направлении и орга-
низация взаимодействия  си-
ловых структур. 

Не обошли наши журна-
листы и тему предстоящих 
выборов, на что прокурор 
Ингушетии ответил, что про-
ведение свободных выбо-
ров в республике – одна из 
основных задач всех органов 
власти, в  том числе и проку-
ратуры. 

– Пока к нам не поступила 
ни одна жалоба, ни  от по-
литических партий, ни от из-
бирателей,  - отметил Павел 
Беляков. 

 Прокурор  Ингушетии от-
ветил и на другие вопросы, 
касавшиеся  условий содер-
жания осужденных в карабу-
лакском СИЗО, хода рассле-
дований последних громких 
дел, связанных с поиском 
преступников, совершивших 
разбойные нападения на 
граждан, профилактики безо-
пасности на дорогах и мерах 
по снижению аварийности и 
другие.

М. ХАНиев

есть у нас привычка 
каждый очередной празд-
ник считать самым глав-
ным и значимым. Стоит 
только приблизиться к 
означенному в календаре 
торжеству, как зазвучат 
фанфары, раздадутся 
восторженные голоса. Так 
было в советские време-
на, так это происходит 
и сейчас. Праздники мы 
любим, хотя поводов для 
их проведения, скажем от-
кровенно, не очень много.

На это воскресенье вы-
падает День матери России. 
Не каждый из нас знает, что 
в календаре значится та-
кой праздник. Хотя, откро-
венно хочется сказать, что 

если даже каждый божий 
день называть Днем мате-
ри, и тогда не будет ничего  
сверхъестественного. Мать 
– это женщина, которая в 
муках нас родила, лелеяла 
и оберегала, низко склоня-
лась над нашей колыбелью, 
любовалась нами, растила, 
собирала в школу, ждала с 
уроков, правила наш днев-
ник, обертывала наши учеб-
ники, гладила наши брюки, 
готовила для нас пирожки, 
тревожилась за каждый наш 
шаг и плакала от наших обид. 
Какой бы высоты памятник 
ей не воздвигли, масштаб 
останется малым. Нет слов, 
чтобы до конца выразить лю-
бовь к человеку, родившему 
и воспитавшему тебя.

Так получается, что День 
матери России не просто де-
журный праздник, а настоя-
щее торжество ума и сердца. 
В этот день мы чтим самое 
дорогое и близкое – мать. 
Нашего Пророка спросили: 
"Кого надо любить в пер-
вую очередь?" Он ответил: 
"Мать". "Кого во вторую оче-
редь?" "Мать!" "Кого в третью 
очередь?" "Мать!" Только в 
четвертую очередь Пророк 
назвал отца.

Пусть светятся лица и глаза 
наших матерей! Пусть никог-
да не иссякнет родник любви 
к ним! Пусть наши матери не 
видят наших бед, а мы не ви-
дим слёз на их глазах!

   
М. МАжиТов

Все плюсы прокурорского надзора
Новый прокурор Ингушетии  Павел Беляков  дал пресс-конференцию СМИ

КО ДНЮ МАТЕРИ

21 ноября с.г. в мини-
стерстве культуры ри 
состоялось совещание 
министра культуры Ма-
рет Газдиевой с руководи-
телями подведомствен-
ных учреждений. Следует 
отметить, что на днях 
министром было проведе-
но совещание с руководи-
телями Домов культуры, 
где обсуждались вопросы 
организации культурно-
досуговых мероприятий 
в день выборов, органи-
зации работы по фоль-
клорной экспедиции, под-
готовки к предстоящим 
новогодним праздникам и 
другие.

Перед обсуждением глав-
ных тем совещания, министр 
ознакомила участников со-
вещания с указом Главы 
Республики Ингушетия «О 
грантах Главы Республики 
Ингушетия для поддержки 
театральных организаций и 
творческих проектов обще-
национального значения в 
области театрального искус-
ства», отметив, что принятие 
данного документа является 
значимым событием в куль-
турной жизни республики. 
Такую поддержку со стороны  
руководства республики дея-
тели культуры и искусства 
восприняли с большой радо-
стью.

Одной из основных тем со-
вещания стала организация 
досуга на избирательных 
участках в день выборов в 
Государственную Думу Фе-
дерального Собрания Рос-
сийской Федерации VI со-

зыва, Народного Собрания,  
а также глав и депутатов 
представительных органов 
муниципальных образова-
ний, которые назначены на 
4 декабря 2011 года. Марет 
Газдиева отметила, что со-
гласно плану-графику ме-
роприятий министерством 
культуры  практически на 
всех избирательных участках  
республики будут организо-
ваны  культурно-массовые 
мероприятия с участием ве-
дущих мастеров искусств. В 
ходе совещания были опре-
делены ответственные лица 
за каждым избирательным 
участком. 

Также Марет Газдиева об-
ратила особое внимание 
подготовке к предстоящим 
новогодним праздникам. 
Руководителям подведом-
ственных учреждений было 
поручено заранее опреде-
лить участников и сценарии 
культурно-досуговых меро-
приятий, чтобы новогодние 
праздничные выступления 
прошли на высоком уров-
не. Наша главная задача, 
чтобы жители республики 
смогли посещать культурно-
массовые мероприятия в дни 
зимних каникул.

Далее были обсуждены во-
просы организационного ха-
рактера, а также подведения 
итогов конкурса на лучшее 
драматургическое произве-
дение, которое намечено на 
29 ноября текущего года.

Пресс-служба 
министерства 

культуры ри

Пусть светятся 
её глаза

В правительстве создан 
оперативный штаб 

по аналогии 911
В Ингушетии начинает действовать Республиканский оперативный штаб, созданный 

по инициативе председателя правительства Мусы Чилиева. В круглосуточном режиме 
представители ЖКХ, МЧС, МВД, медицины катастроф намерены принимать звонки от 
жителей нашей республики. Обращения граждан будут направляться в компетентные 
органы. С этой целью созданы номера телефонов «горячей линии»: 55-14-23, 55-19-30. 

«Контроль над дезорганизацией и нечетким реагированием на проблемы, возникаю-
щие у жителей Ингушетии, станет главной целью правительственного штаба. Это не 
разовая акция, а запланированная работа на длительный срок»,- отмечает премьер. 

Помимо основного центра создаются и локальные подразделения, откуда будет посту-
пать вся информация по районам, а дежурные бригады обеспечат население беспере-
бойной подачей воды, света и газа.

Соб.инф.
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ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ!
4 декабря 2011 года состоятся выборы депутатов Государ-

ственной Думы Российской Федерации, Народного Собрания 
Республики Ингушетия и представительных органов муници-
пальных образований. "ЕДИНАЯ РОССИЯ" планирует принять 
в них самое активное участие. Совместно с Общероссийским 
Народным Фронтом нами проведена тщательная работа по 
отбору кандидатов. Сегодня мы выдвигаем команду профес-
сионалов, не понаслышке знающих проблемы республики и ее 
рядовых граждан, и способных решать их на самом высоком 
уровне.

Партия "ЕДИНАЯ РОССИЯ" являет собой яркий пример по-
литической силы, которая осознает свою ответственность за 
судьбу государства, всего российского народа. Усилиями ли-
дера нашей партии Владимира Путина, Россия сегодня сохра-
нила свою территориальную целостность, укрепила позиции 
на мировой арене и осуществила позитивные для населения 
социально-экономические преобразования.

ДОСТОЙНОЕ СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
Несмотря на значительный рост экономических показателей, 

экономика нашей республики все еще носит дотационный ха-
рактер, что неизбежно накладывает отпечаток на социальную 
сферу. Партия в своей работе будет стремиться уделять мак-
симум сил и ресурсов на социальную поддержку различных 
групп населения.

ЛУЧШЕЕ ДЕТЯМ
Одним из социально ориентированных проектов партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" является проект "Образование". При реа-
лизации данного проекта кардинальные изменения в образова-
тельной сфере приведут не только к улучшению материально-
технической базы школ, но и к повышению заработной платы 
преподавателям в среднем на 30 % или до средней зарплаты в 
регионе. На эти цели выделяются денежные средства в сумме 
более 145 млн. рублей. Дополнительно около 136 млн. рублей 
были направлены на техническое оснащение школ компьюте-
рами.

Жителей республики также волнует проблема острой не-
хватки дошкольных образовательных учреждений. В этой свя-
зи Ингушское региональное отделение "ЕДИНОЙ РОССИИ" 
планирует приступить к реализации в республике проекта 
"Детские сады – детям". Это позволит не только решить задачу 
обеспечения достаточного количества и доступности детских 
дошкольных учреждений, но и повысит качество жизни мо-
лодых семей в республике. В ходе реализации этого проекта 
планируется не только капитальный ремонт уже функциони-
рующих детских садов, но и строительство новых, отвечающих 
самым высоким стандартам качества.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ. МЕДИЦИНА
При содействии нашей партии в сфере здравоохранения 

за последнее время сделано немало. Так, создан Центр здо-
ровья детей при республиканской клинической больнице, от-
крыт медико-генетический кабинет для обследования ново-
рожденных на врожденную патологию, лечебные учреждения 
оснащены дыхательно-наркозной, рентгенологической и УЗИ-
аппаратурой. 

Сегодня жители республики имеют возможность проходить 
диагностическое обследование на современных компьютер-
ных томографах в республиканской, малгобекской централь-
ной больницах, а в ближайшее время, после открытия нового 
здания поликлиники, такая возможность появится и у жителей 
Сунженского района. В Ингушетии утверждена и уже внедря-
ется программа "Модернизация здравоохранения Республики 
Ингушетия на 2011-2012 годы" с общим объемом финансиро-
вания 2463, 5 млн. рублей. Эти средства будут направлены 
на укрепление материально-технической базы медицинских 
учреждений, на внедрение современных информационных си-
стем и стандартов здравоохранения. Проведение мероприя-
тий программы модернизации позволит не только улучшить 
качество и доступность медицинской помощи, но и повысит 
благосостояние медработников.

ВМЕСТЕ СТРОИМ ДОРОЖНУЮ ИНФРАСТРУКТУРУ
Несмотря на активное развитие дорожной сети в российских 

регионах, в некоторых населенных пунктах нашей республики 
дорожное полотно либо отсутствует, либо находится в неудо-
влетворительном состоянии. Благодаря усилиям депутатов 

Государственной Думы России от партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ", 
в текущем году Ингушетия попала в список субъектов, где бу-
дет реализовываться партийный проект "Новые дороги горо-
дов России". Из федерального бюджета на капитальный ре-
монт внутригородских дорог города Назрани было выделено  
106 млн. 283 тыс. рублей.

В будущем мы будем способствовать расширению геогра-
фии реализации проекта "Новые дороги городов России". Пар-
тия приложит усилия, чтобы проектом были охвачены не толь-
ко столица, но и города Малгобек и Карабулак.

ВОЗРОЖДЕННОЕ СЕЛО
Ингушетия всегда была аграрным регионом. В благоприят-

ные для сельского хозяйства годы агропромышленный ком-
плекс региона обеспечивал продовольствием не только нашу 
республику, но и соседние регионы. Сегодня партия ставит 
перед собой цель – возродить агропромышленный комплекс и 
превратить его в один из основных источников доходов респу-
бликанского бюджета.

В целях развития сельского хозяйства в 2010 году было 
приобретено 52 единицы сельскохозяйственной  техники, за-
куплено 6 тысяч голов овец. В этом году в рамках целевой 
программы "Социально-экономическое развитие Республики 
Ингушетия на 2010-2016 годы" будет начато строительство мя-
сомолочного комплекса на 800 голов в с.п. Сагопши, десять 
овцеводческих кошар в трех районах республики, восемь ве-
теринарных лечебниц, вирусологической лаборатории в ст. 
Орджоникидзевская и тепличного хозяйства в Джейрахском 
районе.

Мы планируем, что уже в ближайшее время возродим наше 
сельское хозяйство и поставим его на службу народу.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ДУХОВНОСТИ И КУЛЬТУРЫ
Мы уважаем и чтим наши традиции и культуру. Мы хотим, 

чтобы наши потомки следовали нашему примеру. Поэтому 
сегодня для нас жизненно важно возрождать и укреплять ду-
ховные ценности. Мы будем активно способствовать развитию 
сферы культуры в республике. Ведь без культуры и духовного 
начала всякое общество обречено на погибель.

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" на всех уровнях власти прилагает уси-
лия для решения этого вопроса. Уже сегодня в районе Насыр-
Кортского муниципального округа (район Аби-Гув – "Долина 
празднеств") полным ходом идет строительство летнего амфи-
театра. В том же районе начато возведение Дворца спорта.

В ближайшее время в рамках реализации ФЦП "Социально-
экономическое развитие Ингушетии на 2010-2016 годы", под-
держанной председателем правительства России, лидером 
партии Владимиром Путиным, в Ингушетии начнется строи-
тельство здания драматического театра на 1000 мест в горо-
де Магасе. Кроме того, с 2013 года будет начато возведение 
Дворца молодежи с киноконцертным залом на 1000 мест.

МОЛОДЕЖЬ – НАШЕ БУДУЩЕЕ
Более трети населения Ингушетии сегодня составляет моло-

дежь. Ключевой проблемой для молодежи в нашей республике 
является высокий уровень безработицы. В кризисный период 
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Народном Собрании респу-
блики единогласно голосовала за утверждение региональной 
целевой программы "Содействие занятости населения Респу-
блики Ингушетия на 2009-2010 годы". По этой программе на 
временные работы было трудоустроено свыше 12 тысяч несо-
вершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет, около 2 
тысяч молодых граждан в возрасте от 18 до 20 лет. 

Мы уверены, что молодежь республики может и должна ре-
ально участвовать в общественно-политической жизни регио-
на и страны. Именно поэтому партия активно способствовала 
тому, что в процедуре предварительного народного голосова-
ния (праймериз) приняли участие множество представителей 
молодого поколения. Некоторые из них вполне могут стать де-
путатами разных уровней.

Сегодня мы формируем "кадровый резерв" из числа та-
лантливых и инициативных молодых ребят. В скором време-
ни, убеждены в этом твердо, они займут достойные места в 
органах власти и управления, и принесут пользу Ингушетии и 
всей стране. Многие органы государственной власти и органы 
местного самоуправления республики высказывают свои на-
мерения трудоустроить наиболее ярких молодых участников 
праймериз.

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА
Ингушского регионального отделения

Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ"

Ушел с работы глава ас-
социации крестьянских и 
фермерских хозяйств АК-
КОРИ. Ушел по собствен-
ному желанию, согласно 
поданного заявления, про-
работав в этой должности 
всего год с лишним. Фер-
мерам на своем съезде 
предстоит выбрать нового 
руководителя АККОРИ, ко-
торому в наследство до-
сталось немало проблем. 
Одна из них – оставшиеся 
не засеянными большие 
площади озимых зерно-
вых. К примеру, из 12500 
гектаров, запланирован-
ных в этом году под клин 
озимых в КФХ республики, 
засеяны всего 2050 гекта-
ров. Это ничтожно мало. 
После обильных снегопа-
дов, прошедших с начала 
ноября и морозов, дохо-
дивших по ночам до 11-12 
градусов, больше ничего 
не посеять. А посеешь, 
ничего не соберешь. Вооб-
щем, в КФХ республики в 
2012 году урожай хлеба бу-
дет незначительным, что, к 
сожалению, отрицательно 
скажется на экономике хо-
зяйств.

От экономического потен-
циала фермерских хозяйств 
во многом зависит экономика 
нашего сельского хозяйства, 
а заодно и продовольствен-
ная безопасность республи-
ки. 

По имеющимся данным, в 
пользовании КФХ Ингушетии 
находятся аж 28 гектаров па-
хотных земель, без малого 
почти половина пашен Ингу-
шетии. Если использовать их 
по прямому назначению, то 
есть для производства зерно-
вых, зернобобовых и многих 
других культур, это весомый 
вклад в развитие нашего АПК 
и улучшения благосостояния 
населения, которое сегод-
ня, в основном, питается за-
возимой из других регионов 

сельхозпродукцией.
Не секрет, что урожаи ози-

мых и яровых, получаемые 
нашими фермерами, остав-
ляют желать лучшего.

Понятно, что в КФХ есть 
проблемы, мешающие нор-
мальному их развитию. 
Одна из них – отсутствие 
нормальной материально-
технической базы, то есть 
комбайно-тракторного  пар-
ка и прицепного инвентаря. 
Другая, не менее важная, от-
сутствие средств для покуп-
ки дорогостоящих матери-
альных удобрений, средств 
защиты растений, ГСМ и 
многого другого. Скажем, что 
именно глава ассоциации 
фермерских хозяйств дол-
жен, обязан по характеру 
своей работы найти сред-
ства для приобретения всего 
вышеупомянутого, притом 
по самым льготным ценам, 
доступным фермерам. А за-
везенные при этом технику, 
минеральные удобрения, 
гербициды и пестициды и 
другое распределить не по 
принципу – всем сестрам по 
серьгам, а только между эко-
номически состоятельными 
фермерскими хозяйствами. 
Что греха-то таить, среди 
КФХ, к сожалению, есть не-
мало «бумажных».

Например, из 28 тысяч гек-
таров пашни, числящейся за 
КФХ на сегодняшний день, 
используется только тысяч 
восемнадцать. А остальные 
10 тысяч гектаров земель, 
притом черноземных, лежат 
заросшие бурьяном. А вводи 
их в оборот – это огромная 
прибавка к тому, что есть. 
Эти земли, заросшие бурья-
ном, числящие за фермера-
ми, лежат годами, на что со 
стороны различных муници-
пальных образований и дру-
гих  структур исполнительной 
власти выше рангом, никакой 
реакции нет. 

Между тем, есть закон, со-
гласно которому, если в те-

чение  двух-трех лет земли 
не используются по назна-
чению, изымать их и пере-
давать другим, работающим 
с ней. Пора бы применить 
этот самый закон и навести 
необходимый порядок в зем-
лепользовании КФХ.

Решение вопроса с такими 
бесхозяйственными землями 
и  наведение скорейшего по-
рядка в этом направлении 
тоже в прямой функции буду-
щего президента ассоциации 
фермерских хозяйств.

Мы говорили о расте-
ниеводстве в КФХ, кото-
рое нуждается в серьезном 
улучшении по всем его на-
правлениям, чтобы возро-
дить былые в нашем регио-
не урожаи озимых и яровых 
культур, что, хочется наде-
яться, будет по плечу новому 
руководству АККОРИ.

Заметим, что КФХ респу-
блики не только растение-
водческого направления, но 
и животноводческого.

Первые, в основном, на-
ходятся на плоскости, в трех 
районах – Назрановском, 
Сунженском и Малгобек-
ском.

А животноводством, в 
основном, занимаются в гор-
ном Джейрахском районе. 
Правда, этой отраслью, наря-
ду с растениеводством, зани-
маются и в трех плоскостных 
районах, и среди них немало 
фермерских хозяйств, ста-
бильно развивающихся по 
этим двум направлениям.

А вот что касается Джей-
рахского района, он, в основ-
ном, животноводческого 
направления, и при пра-
вильном, умелом и целена-
правленном использовании 
имеющихся здесь резервов 
и возможностей этой важной 
отрасли, сельское хозяйство 
нашей республики станет бо-
лее крепким и стабильным, 
чем оно есть сегодня. Боль-
ше станет  бюджетных посту-
плений  в казну, да и рынок 

животноводческой продукции 
пополнится, от чего выиграет 
население республики.

В общей сложности в фер-
мерских хозяйствах этого гор-
ного района 2200 голов круп-
ного рогатого скота (КРС), из 
которых 1500 - коров. Овец 
и коз здесь свыше 21 тыся-
чи голов. Более того, в этом 
районе занимаются коневод-
ством и пчеловодством.

Повторимся, это огромный 
потенциал, при правильном 
использовании которого в 
разы улучшится социально-
экономическое положение 
Ингушетии и ее народа.

К примеру, в Джейрахском 
районе получают весьма со-
лидную животноводческую 
продукцию – молоко, молоч-
ные продукты; здесь также 
налажен откорм КРС для про-
изводства мяса, получают в 
большом количестве шерсть 
от многотысячного овцепо-
головья. К сожалению, непо-
нятно, где реализуется такое 
огромное количество жи-
вотноводческой продукции 
самого различного ассорти-
мента, притом экологически 
чистого, производимого в 
этом горном районе.

Все дело в том, что до сих 
пор на рынках наших горо-
дов и районных центров, 
как не было, так нет и по 
сей день торговых точек для 
реализации продукции КФХ, 
в том числе и для джейрах-
ских. Если они будут, от это-
го выиграют не только сами 
фермеры, но и потребители 
республики.

Хочется верить, что этот 
архиважный вопрос наконец-
таки будет положительно 
решен новым руководством  
АККОРИ, совместно с муни-
ципальными властями, кото-
рые совсем скоро придут на 
смену бывшим.

Ш. БАТАрБеКов

КРЕСТьЯНСКО-ФЕРМЕРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Земле нужен рачительный хозяин

Нестеровцы еще не вполне 
привыкли к массовым меро-
приятиям республиканского 
значения, которые в нем те-
перь проводятся. Огромное 
здание, жизнь в  котором  до 
этого едва поддерживалась 
силами работников художе-

ственной самодеятельности, 
действующей на ее базе, 
теперь широко распахнуло 
двери для мероприятий, ко-
торые можно проводить с  
соответствующим размахом 
и помпой.

 О том, что ремонт здесь 
проведен основательно и 
на уровне, можно судить по 
тому, что недавно, во время 
проведения  регионально-
го  фестиваля  творческих 
коллективов «Единение», 
приуроченного ко Дню на-
родного единства, на сце-
не  нестеровского ДК  вы-
ступали  прославленные 
хореографические коллек-
тивы Кабардино-Балкарии и 
Калмыкии. Государственный 
академический ансамбль 
танца Кабардино-Балкарии 

«Кабардинка» и  государ-
ственный ансамбль тан-
ца Республики Калмыкия 
«Тюльпан» -  творческие кол-
лективы, хореографическому 
мастерству которых рукопле-
скали  зрители самых разных 
стран мира, профессиона-

лизм которых отмечен высо-
кими наградами и званиями, 
представляли свое умение 
в стенах нестеровского ДК. 
Еще вчера это казалось  не-
возможным, а сегодня к услу-
гам творческих коллективов  
чистые, красивые помеще-
ния, сцена, зрительный зал, 
соответствующее световое 
оформление.

Ансамбли танца, чере-
дуя друг друга, выступали 
на сцене ДК, вызывая вос-
торженные овации  зрителя, 
радуя его особенностями на-
циональных калмыцких и ка-
бардинских танцев. С  боль-
шой радостью встречали и 
любимый ансамбль танца 
«Ингушетия».

Искреннее удовольствие 
доставили подчеркнуто стро-

гие, синхронные, сдержан-
ные танцы «Кабардинки», 
где даже выражение лица 
являлось неизменной ча-
стью танца, его продолжени-
ем. И быстрые, ритмичные, 
чрезвычайно зажигательные 
танцы калмыцкого ансамбля 

«Тюльпан»,  профессиона-
лизм которого буквально по-
корил зрителя. 

Этот фестиваль, призван-
ный  продемонстрировать 
единство народов и  культур, 
действительно вылился в на-
стоящий  праздник  веселья  
на  понятном  всем языке 
танца, музыки. И основными 
зрителями здесь были несте-
ровцы, расходившиеся в этот 
вечер, получив заряд бодро-
сти и веселья. 

Ремонт ДК преобразил и 
жизнь библиотеки, распола-
гающейся в этом же здании. 
Вынужденные работать в 
совершенно неприспосо-
бленных под библиотечные 
требования условиях, би-
блиотекари тоже  получили 
возможность сполна реали-

зовать свои профессиональ-
ные задачи. 

Так, по информации, 
предоставленной нам  ди-
ректором сунженской ЦБС  
А. Гандаровой, нестеровская 
библиотека стала облада-
тельницей   1200 экземпля-
ров книг самой широкой те-
матической направленности, 
включая классику и совре-
менную литературу. Стало 
возможным безвозмездное 
приобретение книг на сумму 
более 320 тыс. руб. сельской 
библиотекой в рамках реали-
зации федеральной целевой 
программы «Культура России 
– 2011» и государственного 
контракта по поставке книг в 
целях обеспечения поселен-
ческих и межпоселенческих 
библиотек  информационно-
справочными комплексами 
«Модельная сельская библи-
отека».

- Мы очень благодарны 
министерству культуры РИ 
и Национальной библиотеке 
РИ, предоставившим  нам 
возможность пополнения 
библиотеки литературой в 
таком количестве, - говорит 
А.Гандарова, отмечая, что 
нестеровская библиотека 
выбрана ими не случайно. 
Ремонт  и соответствующие 
полноценной работе данно-
го учреждения условия по-
зволяют ей стать участницей 
этого проекта.

Участие  в данном проекте, 
по словам директора сунжен-
ской ЦБС, будет иметь про-
должение в виде поставки 
компьютерной и иной техники 
в нестеровскую библиотеку 
не позднее декабря нынеш-
него года. Затем последует 
и обучение библиотекарей в 
лучших библиотечных цен-
трах страны.

Теперь любой житель рай-
она может воспользоваться 
услугами нестеровской би-
блиотеки и поступившей в 
нее литературы по различ-
ным  отраслям знаний  через  
каталог,  в котором  пред-
ставлена  вся необходимая 
справочная информация по 
данной литературе.

А.ГАзГириевА.

Федеральный закон "О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей" предусматри-
вал возможность направить средства 
материнского капитала на погашение 
основного долга и уплату процентов по 
кредитам или займам на приобретение 
(строительство) жилья, заключенным 
до 31 декабря 2010 года. 

Федеральным законом от 29.12.2010 
№440-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 7 и 10 Федерального закона "О 
дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей, имеющих детей» 
указанный срок исключен. 

Статьей 7 Федерального закона "О 
дополнительных мерах государствен-
ной поддержки семей, имеющих детей" 
определен порядок распоряжения сред-
ствами материнского (семейного) капи-
тала, а статьей 10 – установлен порядок 
направления материнского (семейно-
го) капитала на улучшение жилищных 

условий семей, имеющих детей.
В соответствии с частью 6.1 статьи 7 

Федерального закона "О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей", с учетом вне-
сенных изменений, заявление о рас-
поряжении может быть подано в любое 
время со дня рождения (усыновления) 
второго, третьего ребенка или после-
дующих детей в случае необходимости 
использования средств (части средств) 
материнского (семейного) капитала на 
погашение основного долга и уплаты 
процентов по кредитам или займам на 
приобретение (строительство) жилого 
помещения, включая ипотечные кре-
диты, предоставленным гражданам по 
кредитному договору (договору займа), 
заключенному с организацией, в том 
числе кредитной организацией.

Согласно части 6 статьи 10 Феде-
рального закона "О дополнительных 
мерах государственной поддержки се-

мей, имеющих детей", средства (часть 
средств) материнского (семейного) ка-
питала могут направляться на погаше-
ние основного долга и уплату процентов 
по кредитам или займам на приобрете-
ние (строительство) жилого помещения, 
включая ипотечные кредиты, предо-
ставленным гражданам по кредитному 
договору (договору займа), заключенно-
му с организацией, в том числе кредит-
ной организацией, независимо от срока, 
истекшего со дня рождения (усыновле-
ния) второго, третьего ребенка или по-
следующих детей.

То есть, с 1 января 2011 года возмож-
ность использования средств материн-
ского капитала не ограничена сроками 
заключения кредитных договоров, пре-
доставляемых на приобретение (строи-
тельство) жилого помещения.

poriadok.ru

Средства материнского капитала могут быть направлены 
на погашение кредитов (займов) на приобретение жилья, 

независимо от даты их заключения

Доброе начало – 
доброе продолжение

Нестеровский ДК, после проведенного в нем, благодаря  финансиро-
ванию Белана Хамчиева, капитального ремонта,  полностью обновил 
свою работу. 

Горский кадетский 
корпус Ингушетии по 
праву является продол-
жателем  лучших   воин-
ских  традиций России. 
Доблесть  и мужество  
многих поколений ин-
гушей, во все времена  
самоотверженно, прояв-
ляя героизм и мужество, 
служивших  своей Ро-
дине, служат примером, 
достойным образцом 
для воспитания кадет-
ского духа.

Сегодня данное учебное 
заведение, несмотря на свою 
молодость по сравнению с 
аналогичными  военными 
учреждениями, является од-
ним из лучших в России, за-
нимая на протяжении шести 
последних лет почетное пер-
вое место в общероссийском  
конкурсе кадетов. Поэтому 
неудивительно, что многие 
родители в Ингушетии меч-
тают видеть своих детей в 
числе кадетов. Одновремен-
но хорошо осознавая, что ка-
детский корпус – заведение, 
которое готовит своим вос-
питанникам судьбу военных 
и в нем царит жесткая атмос-
фера, со своими порядками, 
строгой дисциплиной и ины-
ми требованиями.

В семье Фатимы и Магоме-
да Тимерхановых  давно ре-
шили, что братья-близнецы 

Арахман и Рахим тоже, по 
окончании третьего класса, 
будут поступать в  Горский 
кадетский корпус. И дело  
тут было не только в жела-
нии родителей.   Близнецы  
достаточно рано объявили 
родителям о том, что хотят  
быть кадетами. 

Из беседы с 
М.Тимерхановым  понимаю, 
что в семье, состоящей из 
четырех мальчиков и одной 
девочки, порядки не назо-
вешь  особенно мягкими для 
мальчиков.  Дисциплина от 
них до сих пор требовалась  

отцом не в меньшей степе-
ни, чем в кадетском корпу-
се. Иначе, по его мнению, с 
мальчиками нельзя. Занятия 
спортом, умеренный труд и 
учеба – главные требования, 
которые  Магомед  предъ-
являет детям. И, наверное, 
поэтому физподготовка во 
время сдачи экзаменов в 
кадетском корпусе не стала 
для Арахмана и Рахима не-
преодолимым препятствием 
на пути к осуществлению 
мечты.

Экзамены успешно прео-
долены и в данный момент  
оба они уже осваивают пер-
вые азы учебы в кадетском 
корпусе. 

В прошлом и месяц уси-
ленной подготовки к главно-
му событию в жизни воспи-
танников кадетского корпуса 
– посвящению  в кадеты.

Это поистине волнитель-
ное для всех его участников 

событие переживалось и 
родителями кадетов, наблю-
давшими их впервые в па-
радной кадетской форме – в 
черкесках и  папахах. 

Волнителен был момент 
принесения клятвы, кото-
рую хором давали  кадеты, 
как, собственно,  и каждый 
момент их пребывания на 
плацу. По-военному четко, 
чеканя шаг,  шли кадеты. 
Вчерашние мальчишки, оде-
тые в военную форму, уже 
вобравшие в себя дух и по-
рядки кадетского корпуса, 
где им предстоит провести 

несколько лет, выглядели  
совсем по иному - взрослее 
и серьезнее.

 И матери, смахивая не-
вольно набежавшую слезу, 
быть может, только в эти 
мгновения и осознали  се-
рьезность испытаний, кото-
рые предстоит отныне прео-
долевать их детям - кадетам, 
а впоследствии и выбора, ко-
торый каждый из них должен 
в будущем  сделать.

Наши кадеты уже который 
раз доказали, что они луч-
шие в стране. Ингушетия 
гордится ими, переживая 
каждый их успех, как личный. 
Арахману и Рахиму Тимер-
хановым, осуществившим 
свою мечту и поступившим 
в Горский кадетский корпус, 
есть с кого брать пример и на 
кого равняться. Успехов вам, 
ребята!

А.ГАзГириевА

Мы гордимся вами, кадеты!12 ноября в столице 
Кабардино-Балкарской 
Республики - г.Нальчике 
прошел Северокавказ-
ский конкурс фото-, ви-
деотворчества «Мир 
глазами молодежи» под  
девизом «Молодежи Кав-
каза нужен Мир!». На 
фестивале были пред-
ставлены видеоработы 
школьников и студентов 
из Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Се-
верной Осетии – Алании, 
Ингушетия, Чечни.

 Работы рассматривались 
в четырех номинациях: 
фотография, видеофильм, 
мультипликация и эссе. В 
работах авторов, представ-
ленных на конкурсе, подни-
мались темы мира, добро-
соседства, толерантности, 
спорта.

Несмотря  на то, что мно-
гие работы перекликались 
в тематике,  все они отли-
чались индивидуальным 
подходом и интересным 
режиссерским решением. 

 В конкурсной программе 
были представлены рабо-
ты выпускника  отделения 
«Телестудия»  ГУ «Студия 
искусств» Альберта Торш-
хоева  и  педагога Айны 
Куриевой. Это социальный 
ролик «Жизнь - не игра» 
Альберта Торшхоева  и ху-
дожественный фильм «Я 
и Ты» (реж. Айна Куриева, 
опер. Альберт Торшхоев). 

В номинации  «Видео-
фильм»  победителем 
стала картина «Я и Ты». 
Другая работа Альберта 
Торшхоева - минутный ро-
лик  «Жизнь - не игра» - 
была признана лучшим со-
циальным роликом. 

Учредителями   и органи-
заторами фестиваля   вы-
ступили гуманитарный фонд 
имени Зарамука Кардан-
гушева, республиканский 
центр научно-технического 
творчества учащихся 
МОН КБР при поддержке  
ЮНИСЕФ. 

Л. ТочиевА

Мир 
глазами 

молодежи
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Многона циона льный Да гес та н:
с т рана и люди

Специальный выпуск посвященный истории, культуре, науке, жизни народа Республики Дагестан

расул МАГоМеДов

Единство 
многообразий

входя в крупную мировую державу – рос-
сийскую Федерацию, Дагестанская респу-
блика отличается от остальных ее членов 
своей необычайной многонациональностью 
(полиэтничностью). К различиям языков до-
бавляются и различия условий обитания 
(горы, предгорья, приморье, степь, юг, се-
вер), хозяйственных занятий, особенностей 
культуры - одежды, музыки, фольклора, ре-
месел, жилищ... все это разнообразие, скла-
дывавшееся веками, не могло не отразиться 
на традициях, обычаях, нравах, обществен-
ном быте и поведении людей, на их подходе к 
окружающему миру.

РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРИРОДНЫХ УСЛОВИЙ

В пределах границ нынешней Дагестанской республики по-
ражает редкостное разнообразие природных условий. Ядро 
Дагестана составляет его горная часть - это целая горная 
страна, где можно найти все мыслимые формы горного ре-
льефа: хребты и плато, речные долины и перевалы, котлови-
ны. Наивысшая точка се - гора Базардюзю - на 4166 м выше 
уровня Мирового океана.

Такому разнообразию соответствует пестрота природных 
условий. Знаменитый хирург Н.И.Пирогов после пребывания 
в разных уголках наших гор так отозвался о них: «Ни Альпы, 

ни Пиренеи, ни Апеннины не могут быть сравнимы с Дагеста-
ном». Здесь можно найти уголки субтропиков - редкие дере-
вья и даже лианы Самурского леса, гранаты, шафран, хурму 
в Гимринском ущелье и в окрестностях Дербента (а виноград 
под-нимается в горы до Цумады), а с другой стороны - на 
вершинах главных хребтов лед и снег не тают круглый год, 
и прилегающая к ним полоса похожа, скорее, на каменистую 
тундру.

Дагестан без гор, без своих диких ущелий и бушующих по-
токов - это рыба без воды.

Равнина, казалось бы, вся лежит в пределах единой зоны 
- но и здесь условия жизни неоднородны. Различия опреде-
ляются северным или южным положением и удаленностью от 
моря: оно заметно смягчает климат, «сближая» температуры 
лета и зимы, но чем дальше от берега, тем резче, континен-
тальнее климат.

Еще одна важная особенность Дагестана: по его при-
морской равнине вдоль западного берега Каспия издревле 
проходил самый удобный торговый путь через кавказскую 
преграду. С ним не могли сравниться ни проход вдоль черно-
морского берега, преграждаемый скалами и болотами, ни Да-
рьял. Он соединяет великие исторические регионы Передней 
Азии с ее древними цивилизациями и Великой Степи - таким 
образом оба этих «культурных мира» постоянно влияли на 
жизнь Дагестана. Этот великий путь не утратил своего зна-
чения и сегодня.

НАС МНОГО, А ДАГЕСТАН ОДИН, 
НО ВСЕ ВМЕСТЕ МЫ ИЗ ЕДИНОГО 

ЭТНИЧЕСКОГО КОРНЯ
Жизнь людей Дагестана столь же многолика, как и их зем-

ля, внутренний и Высокогорный Дагестан - это своего рода 
огромная чаша, составленная бассейнами четырех рек Койсу 
и имеющая единственный сток - Сулакский каньон.

В этом огражденном водораздельными линиями простран-
стве издревле живут народы, говорящие на 15 языках. Самый 
многочисленный из них - аварцы. Родственные им 13 народ-
ностей на - (сияют высокогорье и верхний бассейн Андийско-
го Койсу. Ученые-языковеды выделяют здесь две компактные 
группы -индийскую (по названию самого крупного этноса этой 
группы) и цезскую. В первую входят, кроме андийцев, также 
ботлихцы, годоберинцы, чамалинцы, багулалы, тиндинцы, 
ахвахцы и каратин-цы; вторая группа, расположенная юж-
нее, включает в себя дидойцев, капучин (бежтинцев), хвар-
шинцев, гунзебцев и гинухцев. Арчинцы же занимают 7 сел и 
хуторов между землями аварцев и Чакцев. Издавна отмеча-
ется консолидация (преимущественное сближение) этих 14 
этносов с аварцами: наиболее убедительное ВС проявление 
- почти поголовное их владение аварским языком. Однако это 
не означает ассимиляции (поглощения): все эти на-родности 
доныне сохраняют и свой язык, и культурные особенности, не 
растворяясь в аварской среде.

(Продолжение на 4 стр.)

Республика развивается 
нормально

Президент Дагестана встретился с Председателем Правительства России

В понедельник, 31 октя-
бря, в подмосковной ре-
зиденции Председателя 
Правительства РФ состоя-
лась рабочая встреча Вла-
димира Путина и главы 
Республики Дагестан Маго-
медсалама Магомедова, в 
ходе которой были обсуж-
дены вопросы социально-
экономического развития 
республики. 

Как сообщает пресс-служба 
Президента РД, в частности, 
речь шла о модернизации 
систем здравоохранения и 
образования Дагестана, об 
исполнении республикан-
ского бюджета за 2011 год, а 
также о параметрах бюджета 
Республики Дагестан на 2012 
год. 

Отдельно была затронута 
тема, касающаяся увеличе-
ния объемов финансирова-
ния по ФЦП «Юг России». 
Как было отмечено, сред-
ства, выделяемые в рамках 
данной программы, не позво-
ляют завершить строитель-
ство объектов. 

Кроме того, Председатель 
Правительства РФ и Прези-
дент РД обсудили необходи-
мые меры для завершения 
финансирования работ по 
переселению лакского насе-
ления Новолакского района 
на новое место жительства. 

В числе обсуждаемых во-
просов были также оказа-
ние государственной под-
держки ОАО «Дагдизель», 
реализация инвестицион-
ных проектов в сфере АПК, 
в частности, приоритетной 
программы развития сель-
ского хозяйства с внедре-
нием американской техники 
и технологий в Республике 
Дагестан на 2011–2013 годы, 
разработанная ООО «Дага-
грокомплекс». 

Глава Дагестана Маго-
медсалам Магомедов также 
проинформировал Предсе-
дателя Правительства РФ 
Владимира Путина об основ-
ных итогах социальноэконо-
мического развития респу-
блики за 10 месяцев 2011 
года. 

СТЕНОГРАММА НАЧАЛА 
ВСТРЕЧИ ПУТИНА В.В. И 
МАГОМЕДОВА М.М.: 

В.В.Путин: Как успехи у 
вас? 

М.М.Магомедов: Спасибо, 
Владимир Владимирович. 
Несмотря на существующие 
трудности, республика раз-
вивается нормально. Мы и 
прошлый год, и девять ме-
сяцев этого года завершили 
с хорошими показателями. 
Основные экономические по-
казатели лучше, чем в сред-
нем по стране. В прошлом 
году у нас рост валового ре-
гионального продукта был 
7,1%, в этом году, я думаю, 
будет около 8%. Это хоро-
шие показатели. 

В этом году наиболее дина-
мично развивается промыш-
ленность. Это при том, что в 
энергетике даже несколько 
меньше выработка. Но за 
счёт обрабатывающих пред-
приятий у нас будет рост про-
мышленности 10%. По сель-
скому хозяйству у нас очень 
стабильные показатели. 

Хочу поблагодарить Вас, 
Владимир Владимирович, 
Ваши поручения выполнены 
по поддержке важных для 
нас отраслей сельского хо-
зяйства: это по овцеводству 

и по многолетним насажде-
ниям – виноград. 

В.В.Путин: Это как регио-
нальная программа? 

М.М.Магомедов: Да. Ну и 
в тот раз Вы поручили Мини-
стерству сельского хозяйства 
– мы заключили соглашение 
и в этом году собрали ре-
кордный урожай винограда: 
больше 140 тыс. тонн. Это 
очень хороший показатель 
за все постсоветское время, 
даже после антиалкогольной 
кампании, скажем, – самый 
высокий результат. 

По-прежнему у нас самое 
большое поголовье овец и 
коз в стране – больше 4,5 
млн голов. 

Другие отрасли так же. И 
строительство: мы в про-
шлом году ввели больше 1 
млн 100 тыс. кв. м – это один 
из лучших в стране показа-
телей. В этом году, я думаю, 
превзойдём. И торговля… 

В.В.Путин: Я посмотрел, 
в этом году у вас хорошие 
показатели по сельско-
му хозяйству. На данный 
момент сбор зерновых и 
бобовых составил на 52% 
больше, чем в прошлом 
году. 

М.М.Магомедов: Мы и по-
севные площади увеличили, 
Владимир Владимирович, и 
урожайность высокая в этом 
году. Конечно, мы не являем-
ся ведущей республикой по 
зерновым: у нас виноград, 
овощи (почти миллион тонн 
овощей – это очень хороший 
показатель). Такая динамика 
позволила нам и безработицу 
значительно снизить. Сейчас 
официально зарегистриро-
ванная безработица у нас – 
3,2%. Это не так уж и много: 
в стране – 2,1%, у нас – 3,2%, 
а по методологии МОТ (Меж-
дународная организация тру-
да) – 11,6%. В прошлом году 
было больше – 14%. 

В.В.Путин: Самая острая 
проблема, насколько я по-
нимаю, – это недостаток 
мест в детских садах. 

М.М.Магомедов: Соци-
альная проблема в целом 
– в детских садах, школах. 
Мы по-прежнему являемся 
регионом с одним из самых 
низких уровней обеспечения 
объектами социальной ин-
фраструктуры.

В тот раз Вы поручали 
разработать федеральную 
целевую программу. Ми-
нистерство экономическо-

го развития и Минрегион в 
принципе занимаются раз-
работкой этой программы 
вместе с нами, но посколь-
ку сейчас разрабатывается 
общая программа развития 
Северо-Кавказского феде-
рального округа, поэтому от-
дельная наша программа по 
республике приостановлена. 
Но это не просьба, Владимир 
Владимирович. Если приня-
тие Северо-Кавказской про-
граммы затягивается или пе-
реходит на 2015 год, мы всё 
равно просили бы, чтобы по 
республике была специаль-
ная программа – именно для 
того, чтобы мы могли под-
нять социальную сферу. 

В.В.Путин: Хорошо. А из 
инвестиционных проектов 
какие вы выделили бы? 

М.М.Магомедов: У нас, 
Владимир Владимирович, в 
этом году проведена очень 
большая работа по инвести-
ционным проектам. Мы про-
вели первый международный 
экономический форум респу-
блики, где присутствовали 
все регионы нашего округа и 
15 зарубежных стран. Сейчас 
у нас сформирован пакет из 
72 инвестиционных проектов 
на общую сумму 207 млрд. 
25 млрд. из них уже активно 
реализуется. Уже инвестиро-
вано 18,7 млрд рублей. Всё 
это позволит нам создать 
около 30 тыс. рабочих мест, 
это не считая такого большо-
го и важного проекта, как ту-
ристический кластер. 

В.В.Путин: А всё-таки что 
бы вы считали наиболее 
важным – стекольный за-
вод, потом там животно-
водство? Очень хороший 
проект есть. 

М.М.Магомедов: У нас 
есть три агропромышленных 
проекта, очень важных для 
республики. Один из них мы 
Вам показывали, Владимир 
Владимирович, это – агро-
комплекс. Его стоимость 19 
млрд 800 млн рублей. Мы 
его реализуем вместе с 
американцами, технология 
американская. Он прошёл 
комиссию и получил государ-
ственную гарантию, поддерж-
ку государственной гарантии. 
Это очень большой проект: 
80 тыс. гектаров земли вво-
дится в оборот, создается 15 
тыс. рабочих мест. Сразу три 
района республики будут во-
влечены в это производство. 
Это будет выращивание са-

харной свеклы, потом сахар-
ный завод, производство кор-
мов, производство спирта и 
уже из него моющих средств. 
Есть мясное направление – 
это крупный агрохолдинг. 

Но хотел бы обратить вни-
мание, Владимир Владими-
рович, вот эта форма под-
держки, в виде госгарантий, 
очень важная. Но после это-
го надо идти в банк, а банк 
уже предлагает условия, ко-
торые являются очень труд-
новыполнимыми, особенно 
для того проекта, который 
начинается с нуля: очень вы-
сокий первоначальный про-
цент, и нет никакой отсрочки 
по уплате процента. 

В.В.Путин: А кто осущест-
вляет? 

М.М.Магомедов: Сейчас 
мы работаем с Россельхоз-
банком. 

В.В.Путин: Акционеры 
кто там? 

М.М.Магомедов: Это ин-
весторы республиканские. 
Есть действующий завод – 
крупный консервный завод 
в Хасавюрте. Они являются 
инициаторами этого проекта. 

В.В.Путин: Сейчас пого-
ворим поподробнее. А что 
у вас с социальными про-
граммами – по школам, по 
медицине? 

М.М.Магомедов: Мы обе 
программы по модернизации 
образования и здравоохра-
нения выполняем в соответ-
ствии с планом. 1 сентября 
выдали повышенную зар-
плату учителям. Мы подняли 
на 30%, и она достигла 10 
530 рублей: это выше, чем в 
среднем по экономике. 

В.В.Путин: Почти такая 
же. 

М.М.Магомедов: У нас, 
правда, по экономике невы-
сокая в целом, но у учителей 
уже выше. 

И по программе модерни-
зации здравоохранения так 
же: мы на республику боль-
ше 5 млрд рублей за два года 
получили, мы их осваиваем, 
идёт модернизация, улучше-
ние технической базы. 

В.В.Путин: Про село не 
забывайте по обеим про-
граммам – и по медицине, 
и по школьной программе. 
Ни в коем случае не забы-
вайте про сельскую мест-
ность. 

М.МАГоМеДов

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Из Бельгии – с раскаяньем
комиссия по адаптации

Состоялось очеред-
ное заседание Комис-
сии при Президенте 
РД по оказанию со-
действия в адаптации 
к мирной жизни ли-
цам, решившим пре-
кратить террористи-
ческую деятельность 
на территории Даге-
стана. 

Открыл и вел его первый 
заместитель Председателя 
Правительства РД Ризван 
Курбанов. Вице-премьер со-
общил собравшимся, что в 
Комиссию обратился Бис-
лан Бациев. На этот раз все 
происходило не в привыч-

ной форме, когда поступает 
письменное заявление, а по 
Интернету. Бислана Бациева 
слышал весь мир, а не толь-
ко те, кто входит в Комиссию. 
Бывший член НВФ заявил в 
режиме онлайн, что не со-
вершал тяжких преступле-
ний, сожалеет о прошлых 
ошибках и хочет вернуться 
на родину. 

С информацией по Ба-
циеву выступил начальник 
отдела координации зако-
нопроектной работы и взаи-
модействия с институтами 
гражданского общества Ад-
министрации Президента 
и Правительства РД Тимур 
Мамедкеримов. Из его слов 
явствовало, что 28 февраля 
нынешнего года Комиссией 
было оказано данному граж-

данину в соответствии с по-
ручением Президента РД 
содействие в возвращении в 
Дагестан и рассмотрении его 
заявления об избрании меры 
пресечения, не связанной с 
заключением под стражу. 

В результате проведенной 
работы Бациев находится в 
Махачкале в ожидании ре-
шения Комиссии. 

К слову, не так-то легко 
было это осуществить. Ко-
миссия имела переговоры 
по этому вопросу с послом 
Бельгии. Все это время шла 
переписка с МИДом. Ока-
зала нам содействие Феде-
ральная миграционная служ-
ба. Было установлено, что 
гражданства РФ Бациев не 
лишен. В итоге – он на род-
ной земле. 

Члены Комиссии высказа-
ли свои мнения. Были и «за» 
и «против». В частности, го-
ворили о том, что материа-
лы уголовного дела еще не 
изучены Следственным ко-
митетом. «Не вскроется ли 
в процессе следствия, что 
за Бациевым есть и другие 
прегрешения, о которых он 
умалчивает»,говорили оппо-
ненты. 

Мы обсуждаем вопросы 
будущего, последовало воз-
ражение. – Мы хотим, чтобы 
следственные органы с по-
ниманием отнеслись к си-
туации. Комиссия принимает 
меры, чтобы улучшить поли-
тическую ситуацию.

(Продолжение 
на 4 стр.)

Дагестан в лицах

Имам Шамиль

Мне кажется порою, что солдаты, 
С кровавых не пришедшие полей, 
Не в землю нашу полегли когда-то, 
А превратились в белых журавлей.

они до сей поры с времен тех дальних 
Летят и подают нам голоса. 
Не потому ль так часто и печально 
Мы замолкаем, глядя в небеса?

Летит, летит по небу клин усталый — 
Летит в тумане на исходе дня. 
и в том строю есть промежуток малый 
Быть может, это место для меня!

Настанет день и с журавлиной стаей 
Я поплыву в такой же сизой мгле, 
из-под небес по-птичьи окликая 
всех вас, кого оставил на земле.

Мне кажется порою, что солдаты, 
С кровавых не пришедшие полей, 
Не в землю нашу полегли когда-то, 
А превратились в белых журавлей.

имя расула Гамзатова прославило Даге-
стан на весь мир. Благодаря многогранно-
му таланту и природной мудрости поэта 
его поэзия завоевала миллионы сердец в 
разных уголках земного шара. Люди всего 
мира познакомились с самобытной мно-
гонациональной культурой Дагестана и 
всего Кавказа.

Журавли
Расула Гамзатова

В 1965 году, возвращаясь из Хиросимы, Расул Гамзатов на-
писал своё знаменитое стихотворение «Журавли», которое 
вскоре было переведено на русский язык Наумом Гребневым 
и положено на музыку замечательным композитором Яном 
Френкелем. После первого исполнения «Журавлей» Марком 
Бернесом песня эта облетела всю планету. Она полюбилась 
миллионам — ее запели на самых разных языках мира, пото-
му что она стала песней-реквиемом, песней-молитвой, пла-
чем по всем солдатам, «с кровавых не вернувшимся полей». 
Как журавлиный клин, она перелетела границы и воплотилась 
в бронзе и граните. Более тридцати памятников гамзатовским 
«Журавлям» установлено в разных городах нашей страны и 
за рубежом, в том числе и в Японии, стране, вдохновившей 
поэта на эти пронзительные строки.

В Дагестане первый памятник «Белым журавлям» был тор-
жественно открыт в высокогорном Гунибе 6 августа 1986 года. 
С этого момента Дни Белых журавлей стали традиционными 
Днями памяти, грустным праздником, когда вспоминают всех 
погибших во всех войнах. 20 лет отмечается он на дагестан-
ской земле, и уже выросло целое поколение молодых даге-
станцев, для которых он так же любим, как и День Победы. 
Этот праздник раздвигает исторические и географические 
рамки, он вне времени и пространства, а главное он интер-
национален — ибо в этот день мы вспоминаем погибших в 
Хатыни и Хиросиме, в Грозном и Каспийске, в Нью-Йорке и 
Москве, в Багдаде и Беслане.

«Журавли» Расула Гамзатова продолжают свой полет и в 
третьем тысячелетии. Их печальный образ появляется в его 
новых стихах и поэмах, философских раздумьях, призывая 
людей доброй воли объединиться в борьбе против насилия 
и террора.

3 ноября 2003 года Поэт улетел от нас в журавлиной стае, 
воспетой им с такой пронзительною осенней грустью. Но с 
нами навсегда осталась его душа, его поэзия и День Белых 
журавлей – день вечной памяти и светлой печали.

С 2005 года Союз писателей Дагестана основал новую 
традицию. В первой декаде сентября на дагестанской земле 
ежегодно будет проходить большой литературный праздник 
всероссийского масштаба – Дни поэзии Расула Гамзатова и 
Дни «Белых журавлей» под общим названием «Гамзатовские 
дни России». Поэзия Расула Гамзатова перешагнула рубе-
Яси Дагестана и России и стала мировым литературным яв-
лением. 

Марина АХМеДовА,
поэт, переводчик, лауреат Государственной
литературной премии республики Дагестан

имени расула Гамзатова

Журавли
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Из Бельгии – 
с раскаяньем

окончание.
Начало на 1 стр.

Р. Курбанов добавил, что 
Б.Бациев четко обозначил 
свою вину. Его заявление 
слышал весь мир. Если он 

нас обманул, ответствен- 
ность будет лежать не на 
Комиссии, а на нем самом. 
Члены Комиссии учитывают 
и политическую ситуацию, 
как было здесь от- мечено. 
Человек 9 лет находился в 
розыске, мог и дальше скры-
ваться. Тем более что не 
очень-то его искали, он мог 
спокойно пере- мещаться. К 
нам обратилась его мать, по-
том он сам через Интернет. 

У Комиссии есть право 
удовлетворить хо- датайство 
и обратиться в следственные 
орга- ны, чтобы в отношении 
Б.Бациева была избра- на 
мера пресечения подписка о 
невыезде». 

После предварительно-
го обсуждения в зал был 

приглашен Бислан 
Бациев. Он сильно 
волнуется, говорит, 
с трудом подбирая 
слова. 

- Я в эти… незакон-
ные, как их... попал в 
2003 году. Когда по-
нял, что это нехоро-
шо, ушел. Забрал се-
мью, уехал за границу. 
Попал в Бельгию. Я 
в боевых действиях 
не участво- вал. Я 
им кушать готовил. 
Никого не убивал, и 
намерения такого не 
было. Ошибку я со- 
вершил. Это не мое, 
я понял, что это нехо-
ро- шее дело. У меня 
дети. 

Ризван Курбанов 
задал ему вопрос, 
прав- да ли то, что он 
говорит. - Вы на весь 
мир объявили, что не 
совершали тяжких 
пре- ступлений. Ко-

миссия пошла вам навстре-
чу. Если вы что-то утаиваете, 
мы не можем взять на себя 
ответственность. Бислан 
подтвер- дил, что ничего не 
скрывает. 

- Я уехал, потому что бо-
ялся. Попал туда тоже об-
манным путем. Знал, что не 
оставят меня. Я не совершал 
ничего, не убивал нико- го. 
Максимум три месяца был в 
лесу. 

Начальник УФСИН Муслим 
Даххаев, не по- наслышке 
знающий события в Ново-
лакском районе, пытался 
уточнить, где именно рас- по-
лагалась группа, в которой 
находился Ба- циев, но не 
добился вразумительного от-
вета. 

Что касается семьи, жена и 
трое детей Ба- циева сейчас 
в Бельгии, и он не уверен, за- 
хотят ли они вернуться. 

Прозвучал и такой вопрос, 
понимает ли он, что сейчас 

в отношении него начнутся 
следственные действия и по 
мере рассле- дования будет 
принято судебное решение: 
«Вам здесь не говорят, что 
вы свободны и можете идти 
дальше». 

- Да, я осознаю это, - сказал 
бывший по- вар боевиков.

- Кого боялся больше, 
«своих» или мили- цию? - 
спросили его.

- Обоих, - ответил он. 
Бислан, по его словам, 

оказался в Доме правитель-
ства буквально сразу с само-
ле- та. Мать еще не видел. 
Но когда она вошла в зал, те-
плой встречи не получилось. 
Ни объятия, ни рукопожатия, 
только взглядом обменялись. 
Женщина была усталой и 
из- мученной, а калоши на 
ее ногах выглядели немым 
укором. Мать не плакала – 
давно, ви- дать, выплакала 
все слезы за девять-то лет. 
Только все повторяла одно и 
то же: 

- Я хочу сына забрать. До-
мой хочу сына забрать. У 
меня мужа нет, пятеро детей, 
трое из них инвалиды. Сама 
тоже болею. Мне по- мощь 
нужна. Мне сын мой нужен… 

Обратился к Комиссии и 
дядя Бислана. Он лучше 
владел собой и изъяснялся 
пра- вильнее: - Мы уверены, 
что он осознал свою вину. Его 
судьба в ваших руках. Мы на-
деемся на справедливость. 

Обсуждение прошло за 
закрытыми две- рями. Пред-
ставителям СМИ по его окон-
ча- нии было объявлено, что 
ходатайство Бис- лана Баци-
ева удовлетворено. 

Прямо из Дома правитель-
ства ему пред- стояло отпра-
виться в следственные орга-
ны, чтобы сделать заявление 
о явке с повинной. 

ТАГирАТ ГАСАНовА

Единство многообразий
(окончание.

Начало на 1 стр.)

Наиболее крупной народ-
ностью юга остаются лезги-
ны, образующие три большие 
диалектные группы - кюрин-
скую (бас-Сейн р. Гюльгери-
чай), самурскую (бассейн р. 
Самур) и кубинскую (бассейн 
pp. Кудиял-чай, Кусар-чай, 
Кара-чай). Близки к ним по 
языку и культуре табаса-
ранцы (бассейн р. Рубас), 
агулы (верхний бассейн р. 
Чирах-чай), рутульцы (бас-
сейн Кара-Самура и ниже) 
и цахуры (бассейн Верхнего 
Самура и Елису). Следует 
натай, также и народности 
шахдагской группы (хиналуг-
цы, будух-цы, крызы) - все 
они, как и кубинские лезги-
ны, волею исторических об-
стоятельств оказались ныне 
в границах Азербайджанской 
Республики. Однако языки 
их, несомненно, относятся 
к южнодагестанской группе. 
Среди народов этой группы 
не наблюдается явной кон-
солидации, однако их этно-
культурное развитие не оста-
новилось: недавно агулы и 
цахуры получили свой наци-
ональный алфавит, перестав 
быть бесписьменными.

Бассейн Улучая и горно-
предгорные земли далее к 
северу до с. Кадар населя-
ют даргинцы. На юге к ним 
примыкают каракай-тагцы и 
кубачинцы; из-за языковой 
близости к даргинцам их под-
час считают диалектными 
группами, однако серьезные 
лингвисты все же рассматри-
вают их как консолидирую-
щиеся с даргинцами этносы.

В бассейне р. Казикумух-
ское Койсу, представляющем 
собою обособленную в пре-
делах Внутреннего Дагеста-
на котловину с единствен-
ным стоком, издревле живут 
лакцы.

Если добавить к перечис-
ленным народам еще и даге-
станских чеченцев-аккинцев, 
поселившихся в XVI в. в вер-
ховьях р. Аксай, то мы завер-
шим перечень автохтонных 

коренных горских народно-
стей Дагестана.

Автохтонная народность 
равнины - кумыки: хотя 
они и говорят на тюркском 
(кыпчакском) языке, однако 
особенности их культуры, 
антропологии, топонимики, 
свидетельства письменных 
источников указывают на не-
сомненно местное их проис-
хождение и прямое родство с 
горными народами.

XVI в. был временем ми-
граций на Кавказе: кроме 
аккинцев, в это же время в 
Дагестане появились терек-
мейцы - особая (чисто даге-
станская) этническая группа 
азербайджанцев, а на Ниж-
нем Тереке, который с 1922 
г. вошел в границы Дагестан-
ской республики, поселились 
русские казаки. В начале 
XVII в. на Терско-Су-лакской 
равнине появились ногайцы, 
а на Терско-Кумской - кара-
ногайцы, которые именуются 
собирательно дагестанскими 
ногайцами; с 1638 г. историки 
имеют несомненные свиде-
тельства о татах в Дербенте 
и Кайтаге.

И здесь сам собою возни-
кает вопрос, который давно 
занимает и ученых, и простых 
людей, интересующихся род-
ной историей: по какой при-
чине в Дагестане оказалось 
так много народно-гсй и язы-
ков? Наверное, отчаявшись 
доискаться истинной принты, 
эти люди еще в давние вре-
мена сочинили известную 
всем i пку-притчу о всаднике, 
который по божьему поруче-
нию ски-i .шея по всему миру, 
раздавая людям языки - но в 
наших бездорожных и крутых 
горах, конечно, быстро устал, 
споткнулся, мешок с языками 
вывернулся наизнанку, и все 
они разлетелись по нашим 
ущельям: хватайте, горцы! 

Выдающийся языковед 
профессор Е. А. Бокарев, 
сам уроженец Дагестана, 
объездил Страну гор для 
сравнительно-исторического 
изучения дагестанских язы-
ков. Результаты своих по-
ездок он изложил в труде 

«Введение в сравнительно-
историческое изучение да-
гестанских языков». В этой 
работе он пишет, что «су-
ществует лексический фонд, 
общий для всех дагестанских 
языков, восходящий к дале-
кому прошлому их истории. 
Этот лексический фонд ха-
рактеризуется определенны-
ми регулярными звуковыми 
соответствиями, что свиде-
тельствует об его исконности, 
а следовательно, о генетиче-
ском единстве дагестанских 
языков. Иными словами, это 
свидетельствует об их проис-
хождении из одного и того же 
праязыка, который впослед-
ствии в процессе историче-
ского развития распался на 
ряд отдельных языков».                

«Многообразие» вовсе не 
означает непременный «раз-
брод», несогласие, расхо-
ждения - тут многое зависит 
от зрелости людей. Только 
от зрелости общественного 
сознания зависит, обернет-
ся ли многообразие культур 
и языков разбродом и сла-
бостью или, напротив, ста-
нет основой многовариант-
ности, полноты ду-ховного 
богатства нашего общества. 
Мы считаем все наши язы-
ки, вплоть до самых малых, 
национальным достоянием 
республики, важнейшим эле-
ментом нашей самобытной 
культуры и основной формой 
проявления национального 
и личностного самосознания 
дагестанцев.

Итак, две тысячи лет назад 
появились письменные све-
дения о Дагестане, и за это 
время среди сотен известий 
о войнах и междоусобицах 
не известно ни одного стол-
кновения по национальному 
признаку. И с другой сторо-
ны, не известно ни одного 
случая ассимиляции даже 
самого малого из дагестан-
ских народов. Оче-видно, в 
этом сказалось благотвор-
ное влияние общественной 
структуры: даже самому ма-
ленькому одноаульному эт-
носу давалась возможность 
свободно развиваться.

Достичь высокого
качества жизни

К итогам I Дагестанского экономического форума

знаковым событием 
в жизни нашего регио-
на стал I Дагестанский 
экономический форум. 
он удивил многочис-
ленных участников и 
гостей своей масштаб-
ностью. «Мы смогли 
убедить инвесторов, 
что в Дагестане мож-
но заниматься биз-
несом, что мы в со-
стоянии обеспечить 
безопасность», сказал, 
выступая на фору-
ме, глава Дагестана 
М.Магомедов 27 июля. 
На нем были представ-
лены 31 экспозиция и 61 
проект из 30 регионов 
рФ и 19 иностранных 
государств на общую 
сумму 192 млрд. рублей. 
По итогам I Экономиче-
ского форума принято 
решение о создании ре-
спубликанской коорди-
национной структуры 
по продвижению инно-
вационных проектов и 
созданию системы при-
влечения инвестиций 
для их реализации. 

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ. 

ПРОБЛЕМЫ, 
РЕШЕНИЯ, 

ВОЗМОЖНОСТИ 
Причины кризиса инве-

стиционной привлекатель-
ности России в целом это 
тотальная коррупция и не-
защищенность прав частной 
собственности со стороны 
государства. Чего уж гово-
рить о Дагестане и Кавказе, 
где «процветают» терроризм 
и экстремизм и нет пока воз-
можности в полной мере 
обеспечить правопорядок и 
безопасность, хотя многое и 
делается для этого. 

По словам руководителя 
Агентства инвестиций и внеш-
неэкономических связей РД, 
председателя оргкомитета 
форума Али Нурмагомедо-
ва, причин, препятствующих 
привлечению инвестиций, 
немало, но среди основных 
можно назвать и уровень 
культуры нашего народа. 

Участники форума отмеча-
ют, что развитие реального 
сектора экономики сдержи-
вается, кроме всего прочего, 
и тем, что на внутреннем 
рынке отсутствуют крупные 
потенциальные инвесторы. 
Также очень часто предме-
том споров вокруг привлека-
тельных для инвестирования 
земельных угодий является 
их неопределенный юриди-
ческий статус. 

Председатель Дагестан-
ского научного центра РАН 
Хизри Амирханов на форуме 
в дискуссии за круглым сто-
лом отметил, что разработка 
и внедрение в производство 
инновационных технологий 
задерживаются изза отсут-
ствия надлежащего финан-
сирования. 

Еще одна проблема это 
отсутствие рынка интеллек-
туальной собственности. Не-
обходимо использовать эти 
объекты собственности в ка-
честве залога при получении 
банковских, в том числе дол-
госрочных кредитов, так как 
они наряду с материальными 
тоже имеют стоимость, за-
частую являются самым до-
рогим активом предприятия. 
Залог это основа в вопросах 
кредитования, а этот меха-
низм на сегодняшний день 
почти не используется. 

По словам руководителя 

Агентства РФ по туризму 
Александра Радькова, ту-
ризм является одним из важ-
нейших стимулов защиты, 
восстановления и форми-
рования природных ресур-
сов и культурных ценностей 
и достопримечательностей 
региона. Значительный по-
тенциал Юга России в целом 
в настоящее время исполь-
зуется неэффективно и не в 
полном объеме. 

Новая экономическая си-
туация и необходимость 
роста требуют концентра-
ции на внутрирегиональных 
точках роста, необходимо 
мобилизовать все бюджет-
ные источники, финансовые 
возможности и найти эффек-
тивные инструменты обще-
ственнополитического раз-
вития Республики Дагестан, 
а также регионов Северного 
Кавказа. 

Президент РФ Дмитрий 
Медведев считает, что вни-
мание, которое в последнее 
время уделяется руковод-
ством страны Северному 
Кавказу, и совместные уси-
лия помогут во многом из-
менить ситуацию в регионе. 
«Необходимо формирование 
в ближайшие 10 лет экономи-
ки высокого качества жизни, 
экономики, которая делает 
жизнь комфортной и инте-
ресной, экономики, создаю-
щей то, что позволяет быть 
в числе мировых лидеров», 
уверен он. 

ДАГЕСТАН – 
ЛИДЕР ПО РОСТУ 

ИНВЕСТИЦИЙ 

Дагестан сегодня по ро-
сту инвестиций лидирует 
среди субъектов Северо-
Кавказского федерального 
округа. В целом реализация 
инвестиционных проектов 
позволит создать в республи-
ке 23 тысячи рабочих мест и 
получить более 43 млрд. на-
логовых поступлений. 

Глава республики Маго-
медсалам Магомедов пред-
ставил два проекта развития 
экономики Дагестана: 

Первый это «Каспийский 
хаб», комплекс мер, который 
предполагает эффективное 
использование геостратеги-
ческого положения региона 
на стыке транспортных, фи-
нансовых, торговых потоков. 
По мнению руководителя 
республики, это обеспечит 
доступ к дешёвому сырью и 
низкие производственные и 
транспортные издержки. 

Второй «Дом народов» 
предполагает реформу со-
циальной сферы, развитие 
инновационного сектора и 
туризма. В результате улуч-
шится глобальное позицио-
нирование республики, что 
сделает ее одним из деловых 
центров Юга России. 

В числе крупных проектов 
компания «АГРИКО Север-
ный Кавказ» заявила о соз-
дании агрохолдинга совмест-
но с одной из российских 
компаний и американски-
ми партнерами. Стоимость 
сельхозпроекта 11,1 милли-
арда рублей. Подписан про-
ект с итальянской компанией 
и компанией «Совфрахт» на 
сумму 780 миллионов долла-
ров. Также в числе приори-
тетных проект по созданию 
«Репродукционного комплек-
са осетроводства». 

Компания «Дагагроком-
плекс» представила «при-
оритетную программу раз-
вития сельского хозяйства в 
Республике Дагестан с вне-
дрением американской тех-
ники и технологий на 2011-
2013 годы». Основой проекта 
является строительство са-
харного завода при помощи 
заокеанских коллег. 

В рамках форума дагестан-
ский филиал Россельхоз-
банка подписал кредитные 
договоры на общую сумму 
более 10,5 млрд. рублей с 
четырьмя республиканскими 
предприятиями, включённы-
ми в список приоритетных 
инвестиционных проектов 
Дагестана. 

Основным аспектом разви-
тия топливноэнергетического 
комплекса Дагестана будет 
строительство малых и сред-
них ГЭС для осуществления 
прямого энергоснабжения 
потребителей, долины при 
этом затапливаться не будут. 
Правительство Дагестана го-
тово предложить инвесторам 
около 200 площадок для соо-
ружения малых гидроэнерге-
тических объектов. 

Активно реализуются такие 

проекты, как строительство и 
организация крупнотоннаж-
ного производства серной 
кислоты и продуктов на ее 
основе, реализуемое ОАО 
«Дагфос», строительство 
завода по производству ли-
стового стекла и стеклотар-
ного завода «Анжи-Стекло». 
Компания «Дагестанские 
технологии» ведет реализа-
цию проекта по переработке 
нефти мощностью 1 миллион 
тонн в год с объемом хране-
ния нефтепродуктов в 100 
тысяч тонн. Стоимость про-
екта 5,6 млрд. рублей. Это 
лишь незначительная часть 
проектов, которые в бли-
жайшее время будут играть 
заметную роль в экономике 
Дагестана. 

Развитие республиканского 
транспортно-логистического 
узла даст толчок всем отрас-
лям экономики Дагестана. 
Реконструкция и расширение 
Махачкалинского морского 
торгового порта стоимостью 
7,2 млрд. рублей названы 
приоритетным направлени-
ем развития транспортно-
логистического комплекса 
республики. Планируется 
строительство трёх основных 
причалов, а также двух при-
чалов для автомобильного и 
железнодорожного паромно-
го комплекса в сухогрузной 
гавани порта. 

В рамках проекта также 
будут реконструироваться 
взлётно-посадочные полосы 
аэропорта до параметров, 
допускающих приём круп-
нофюзеляжных воздушных 
судов, строительство подъ-
ездной автодороги с транс-
портными развязками, при-
мыкающими к федеральной 
трассе, реконструкция под-
ходных каналов и навигаци-
онного оборудования. 

Председатель Правитель-
ства РФ Владимир Путин в 
мае сего года в Ессентуках на 
заседании правительствен-
ной комиссии по вопросам 
социально-экономического 
развития Северо-Кавказского 
федерального округа в своем 
выступлении особо подчер-
кнул, что в числе наиболее 
перспективных проекты по 
разработке рудного место-
рождения Кизилдере в Даге-
стане. Он также заявил, что 
компании «Курорты Север-
ного Кавказа» необходимо 
развивать инфраструктуру, 
строить дороги, гостиницы, 
лыжные трассы, а самое 
главное это обеспечение 
безопасности туристических 
центров и граждан. «Благо-
даря этим проектам будут 
созданы сотни новых рабо-
чих мест, снят ряд инфра-
структурных ограничений, 
существенно увеличатся на-
логовые поступления в бюд-
жеты всех уровней», уверен 
премьер-министр РФ. 

Одним из примеров успеш-
но развивающегося инвест-
проекта можно считать соз-
дание комплексных систем 
связи федеральным опера-
тором «Сумма Телеком». 
В республике параллельно 
разрабатываются десятки 
проектов, которые должны 
заинтересовать инвесторов, 
– «Лазурный берег», «Не-
мецкая деревня», «Матлас», 
«Чиндирчеро», «Дарваг-
чай» в Дербентском районе, 
«Ново-Каякент» в Каякент-
ском. 

Президент России Дми-
трий Медведев на встрече с 
Магомедсаламом Магомедо-
вым, которая состоялась в 
Сочи, заявил, что правитель-
ство поможет реализации 
контрактов, подписанных на 
этом форуме. «Я считаю, что 
это успех, и надеюсь, что все 
соглашения, которые были 
заключены в ходе дагестан-
ского Экономического фору-
ма, будут реализованы», под-
черкнул глава государства. 

По словам Полпреда РФ 
в СКФО, у форума есть пер-
спектива стать международ-
ным, т.к. Дагестан граничит 
с пятью государствами. «Это 
прорывной шаг не только 
для Дагестана, но и для все-
го Северо-Кавказского фе-
дерального округа. Наличие 
такой площадки, где можно 
презентовать свои идеи, по-
общаться с властью, выявить 
проблемы, существующие в 
округе, это знаменательное 
событие. Я сделаю все воз-
можное, чтобы форум полу-
чил дальнейшее развитие не 
только как дагестанская пло-
щадка, но и как площадка на 
всей территории СКФО», за-
ключил А.Хлопонин.
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иЛЬМАН АЛиПУЛАТов, 
политический
обозреватель

АКЦЕНТЫ

МАХАЧКАЛА –
ГОРНАЯ СТОЛИЦА

У МОРЯ
Махачкала находится на 

узкой полосе равнины, рас-
положенной между запад-
ным побережьем Каспийско-
го моря и горой Тарки-Тау 
Эта местность в далеком 
прошлом называлась «да-
гестанским коридором>>. 
Дагестанскими археологами 
установлено, что на месте 
Махачкалы уже в VII веке 
располагалась столица Ха-
зарского государства (кага-
ната)

- город Семендер. До сих 
пор на горе Тарки-Тау со-
хранились фрагменты кре-
постных стен того времени. 
Низменность между Каспи-
ем и горами была одним из 
важнейших торговых путей 
древности. Большую роль в 
истории этого стратегически 
важного региона, за контроль над которым боролись многие 
государства, играл аул Тарки, расположенный на территории 
современной Махачкалы. Поселение Тарки было известно 
уже с XV века как крупный торговый центр, через который 
проходили караванные пути в Дербент

- один из древнейших городов и торговых центров мира.
Современная Махачкала ведет отсчет своей истории с 1844 

года, когда на горе Анд-жи-Арка было заложено укрепление 
Петровское, названное так в память о пребывании в этих ме-
стах Петра I. Великий российский император останавливался 
здесь в 1722 году во время своего знаменитого Персидского 
похода. Сооружение военного укрепления на этом месте соз-
дало предпосылки для появления здесь города. 24 октября 
1857 года укрепление Петровское было преобразовано в го-
род Петровск. Именно эта дата считается днем рождения со-
временной Махачкалы. Свое название Махачкала получила 
14 мая 1921 года в память об одном из организаторов борь-
бы за советскую власть в Дагестане - революционере Махаче 
Дахадаеве. Позже приказом Дагестанского революционного 
комитета Махачкала стала столицей Дагестанской Автоном-
ной Советской Социалистической Республики.

Современная Махачкала - столица Республики Дагестан, 
крупный экономический, административный, политический, 
научный и культурный центр Юга России. Город с прилегаю-
щими территориями более чем на 70 км раскинулся вдоль 
западного берега Каспия. Площадь административной тер-

ритории Махачкалы составляет 45846 тыс. гектаров. Числен-
ность населения составляет около 550 тыс. человек. Здесь 
проживают представители более 60 национальностей и на-
родностей Дагестана, России и бывшего СССР. Территория 
Махачкалы административно разделена на три района: Ле-
нинский, Советский и Кировский. К административной тер-
ритории города относятся также восемь поселков городского 
типа и шесть сельских поселений.

Махачкала является крупнейшим промышленным центром 
в Южном Федеральном округе. На территории города функ-
ционируют более 500 крупных государственных, муниципаль-
ных и частных предприятий, а также более 262 учреждений 
бюджетной сферы.

Махачкала - единственный незамерзающий морской 
порт России на Каспии.
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Новая жизнь 
библиотек 

НАИДА ГАСРЕТОВА 
Кризисные времена переживают библиотеки и библио-

течное дело в последние десятилетия. Проблем у библи-
отек много, потому на них обратили внимание те, кому 
небезразлична их дальнейшая судьба. Первым шагом к 
возобновлению былого величия и возрождению интере-
са к библиотекам станет общедагестанская конференция 
«Библиотеки и развитие гражданского общества», кото-
рая пройдет в Махачкале 8 ноября. 

О том, как идет процесс подготовки, и о тех целях, ко-
торые преследуют организаторы, рассказал заместитель 
министра культуры РД Магомедрасул МАГОМЕДРАСУ-
ЛОВ. 

Магомедрасул Магомедович, кто был инициатором 
предстоящей конференции? 

К нам обратился председатель Общественной палаты 
Гамзат Гамзатов с предложением организовать масштабное 
мероприятие, целью которого станет привлечение интереса 
общественности к проблемам дагестанских библиотек. Эту 
идею поддержало руководство издательского дома «Эпоха»и 
выступило основным спонсором конференции. Министерство 
принимает самое активное участие в процессе подготовки к 
предстоящему мероприятию. Мы рады, что есть такая ини-
циатива, и в свою очередь сделаем все необходимое, чтобы 
все запланированное прошло на высшем уровне. Основная 
наша задача – привлечь к данной проблеме максимально 
большее количество людей, имеющих отношение к библио-
течному делу и способных повлиять на реализацию тех реко-
мендаций, которые будут выработаны в ходе конференции. 

В подготовке участвуют также Министерство образования 
РД, Комитет по печати и массовым коммуникациям. 

- Какой статус будет иметь предстоящая конферен-
ция? 

- Мы решили назвать ее первой Общедагестанской кон-
ференцией работников библиотек. Группа инициаторов по-
бывала на приеме у Президента республики Магомедсалама 
Магомедова, он поддержал эту идею и высказался по поводу 
ее важности и необходимости. На конференцию приглашены 
начальники местных управлений образования, руководители 
районных и городских центральных библиотек. Приглашены 
главы муниципальных образований городов и районов Даге-
стана. 

- Какова география участников-докладчиков? 
- На конференцию приглашены представители самых круп-

ных библиотек Северного Кавказа. В Дагестан приедут те, кто 
уже имеет опыт внедрения передовых технологий в библио-
течную структуру, представители шести крупнейших библио-
тек СКФО. Также в числе приглашенных представители из-
дательского дома «Эксмо» крупнейшего издателя в РФ. Все 
эти люди выступят с докладами и расскажут о той структуре, 
которая создана в их библиотеках. Впоследствии мы поста-
раемся выработать концепцию и применительно для Даге-
стана. 

Также будут докладчики – представители дагестанских би-
блиотек. На сегодняшний день у нас уже есть около 30 заяв-
ленных докладов, их поступление еще продолжается.
- Каковы основные темы, по которым готовятся высту-

пления? 
- Это проблемы развития библиотечной сети и работы с 

книгой. Также большое внимание будет уделено вопросам 
комплектования фондов библиотек – как республиканских, 
так и школьных. Сегодня проблема комплектования библио-
тек стоит очень остро. Если раньше она решалась центра-
лизованно, через республиканский бибколлектор, сегодня 
такого механизма пополнения фондов нет. Руководители 
библиотек вынуждены самостоятельно решать эту проблему. 
Поэтому нам необходимо подумать о том, как решить данную 
проблему. 

- Данная конференция поможет решить проблемы би-
блио течного дела в Дагестане? 

- Цель самой конференции обратить внимание на состоя-
ние дагестанских библиотек и на работников этой сферы. Мы 
проводим это мероприятие не для галочки. Мы хотим услы-
шать мнение корифеев библиотечного дела из соседних ре-
гионов и на основе их опыта строить дальнейшую работу у 
нас в Дагестане, использовать ту модель, которая даст наи-
большую возможность взаимодействия библиотек с читате-
лем.
- Вы говорите о внедрении инновационных технологий 

в работу библиотек. Что они собой представляют? - 
- Первоочередная задача библиотек это сохранение ред-

ких книжных памятников в библиотеках, где есть экземпля-
ры уникальных, редких изданий, рукописей, касающихся 
истории, этнографии, которые распространялись только на 
территории определенного города или района. Сейчас мы 
ставим перед собой задачу сохранения их в цифровом фор-
мате, так как эти книги подвержены старению. С целью со-
хранения редких изданий и в то же время для расширения 
круга людей, имеющих доступ к этим редким экземплярам, 
планируется создать цифровые версии этих книг. Это огром-
ная работа, которая также требует больших финансовых вло-
жений. Требуются специальные сканеры, так как обычные не 
рассчитаны на различные форматы книг и особенности пе-
чатных изданий прошлых лет. Специализированные сканеры 
дают возможность работать со старинными книгами с учетом 
необходимого температурного режима, ветхости бумаги. Для 
этого также необходимы специалисты, имеющие опыт в этой 
сфере деятельности. 

Помимо этого, для облегчения поиска книг следует создать 
электронную базу всех изданий, хранящихся в библиотечных 
фондах. 

- Оцифровка библиотечных фондов не приведет к 
окончательной потере интереса к библиотекам? 

- Если до сих пор библиотеки играли роль исключительно 
источника информации, то сегодня внимание к ним привле-
кается самыми разными способами. Здесь проводятся раз-
ноплановые мероприятия. Роль библиотеки из чисто инфор-
мационной перерастает в просветительскую. 

Кстати, в рамках конференции мы планируем также обсу-
дить вопросы, связанные с проблемой привлечения в библи-
отеки обывателей посредством подобных мероприятий. 

- Вы говорили о рекомендациях, которые будут выра-
ботаны по итогам конференции. Каким образом это будет 
воплощаться в реальность? Нет опасности, что все оста-
нется только на бумаге? 

- Как я уже говорил, мы нацелены на результат и прило-
жим все усилия, чтобы максимально поднять уровень работы 
библиотек, расширить объем услуг, предоставляемых ими, 
улучшить материальную базу.

Во имя мира и 
стабильности 

АЛЕКСАНДР ИВАНОВ 
В Кизляре прошла межрегиональная научно-практическая 

конференция «Кизляр исторический центр славянской куль-
туры и казачества в Дагестане. Проблемы, опыт укрепления 
стабильности межнациональных и межконфессиональных 
отношений в современных условиях». 

Цель форума использование опыта и традиций в сохра-
нении и приумножении исторического наследия славянской 
и казачьей культуры, дальнейшее развитие самобытности 
и традиций проживания дагестанских народов в Кизляре, 
решение проблем коренного населения Северного региона 
республики, укрепление межнациональных и межконфес-
сиональных отношений, привлечение молодёжи к решению 
проблем развития современного общества и стабильности 
региона. 

В работе конференции приняли участие заместитель 
Полномочного представителя Президента РФ в СКФО Юрий 
Олейников, Главный Федеральный инспектор аппарата Пол-
номочного представителя Президента РФ в СКФО Василий 
Колесников, Первый заместитель Председателя Народного 
Собрания РД Николай Алчиев, министр по национальной по-
литике, делам религий и внешним связям Бекмурза Бекмур-
заев, атаманы ряда казачьих округов ТКВ, депутаты Народно-
го Собрания РД, учёные и научные сотрудники дагестанских 
вузов, религиозные деятели Северного региона РД и другие. 

Открыл конференцию глава МО «город Кизляр» Вячеслав 
Паламарчук. С приветственными словами к собравшимся об-
ратились Николай Алчиев и Бекмурза Бекмурзаев, которые 
от имени руководства республики пожелали всем плодотвор-
ной работы и поблагодарили власти Кизляра за организацию 
такого форума. 

На пленарном заседании было представлено два докла-
да. С первым выступил глава МО «город Кизляр» Вячеслав 
Паламарчук. Он, в частности, сказал, что Кизляр, которому в 
нынешнем году исполнилось 276 лет, начинался как русская 
крепость на Северном Кавказе. Огромная роль в становле-
нии и развитии города-крепости принадлежит и терским ка-
закам. С течением времени Кизляр превратился в крупный 
промышленно-торговый и культурно-духовный центр северо-
кавказского региона, который распространял русскую культу-
ру, образование, мировоззрение далеко за свои границы, в 
том числе на дагестанские народы.

 Однако в 90-е годы из-за напряжённой обстановки в 
Дагестане и Чеченской Республике, резкого ухудшения 
социально-экономических условий начался массовый отток 
русского населения. Огромную роль в предотвращении меж-
национальных конфликтов и сохранении межэтнического и 
межрелигиозного согласия в 90-е годы сыграл Координацион-
ный совет по Северному региону при Правительстве РД, соз-
данный в конце 1993 года. Важную роль в сохранении меж-
национальной стабильности выполняет сформированная в 
1995 году правительственная комиссия по предупреждению 
оттока русскоязычного населения за пределы Дагестана. 
Аналогичная структура была создана и в Кизляре, благодаря 
совместным усилиям удалось избежать массовой миграции 
русских из города. В этой работе активное участие принима-
ют и общественные организации Кизляра.

В целях гармонизации межнациональных отношений, укре-
пления единства и согласия народов Дагестана была при-
нята республиканская целевая программа на 2008-10 гг., ко-
торая пролонгирована на 2011-15 годы. В середине декабря 
прошлого года прошёл III Съезд народов Дагестана. Прини-
маемые меры дают свои положительные результаты. Но, к 
сожалению, отток русского населения продолжается, и тому 
есть ряд причин. Это сложная криминогенная обстановка в 
Кизляре и Дагестане в целом, нерегулируемое переселение 
людей из горных районов, экономические обстоятельства, 
проблема обеспечения жильём молодых семей и др. 

Для решения вопроса оттока русского населения доклад-
чик внёс несколько предложений это формирование центра 
русской культуры в Махачкале, гарантированное представи-
тельство русских во всех органах власти в республике, соз-
дание условий для возвращения русских на родные места, 
выделение Кизляру и пос. Комсомольский дополнительных 
земель под индивидуальное строительство, создание в Се-
верном регионе фонда поддержки русскоязычного населения 
за счёт федеральных и региональных средств. 

В Кизляре на протяжении всей его истории выработались 
замечательные традиции совместного проживания разных 
народов, а Кизлярский регион оказался уникальным в том 
плане, что здесь родилась такая культура общения между 
народами, при которой они, сохраняя свою самобытность, 
помогают жить и развиваться друг другу. И это явление надо 
сохранять и укреплять. 

Второй доклад представил первый заместитель министра 
по национальной политике, делам религий и внешним свя-
зям РД Зикрула Ильясов. В своём выступлении он отметил 
цементирующую и стабилизирующую роль русскоязычного 
населения в дагестанском обществе. В республике очень 
много делается для сокращения оттока русских, приняты 
программы, работают комиссии разного уровня, но, к сожа-
лению, не всё удаётся. И тому есть причины. Взять кадровый 
вопрос. По федеральному законодательству квотирование в 
органы власти по национальному принципу не предусмотре-
но, значит, надо выработать такой механизм, который учиты-
вал бы пропорциональное представительство народов, в том 
числе и русского, во всех структурах управления. Необходи-
мо также сделать миграционные процессы управляемыми, 
уделять повышенное внимание традиционным для русских 
промыслам, как, например, рыбоводство, любительское ры-
боловство, развивать промышленность, взять под управле-
ние ряд других вопросов, которые влияют на самочувствие 
русских. В то же время как отрадный факт он отметил, что 
многонациональный Северный регион не стал ареной межэт-
нических конфликтов, хотя, казалось бы, мотивы для этого 
существуют. А в качестве точечного примера межнациональ-
ного сотрудничества привёл такой штрих в Государственном 
Терском ансамбле казачьей песни один из солистов аварец 
Абдул Магомедов. 

Затем конференция продолжила работу в секциях на трёх 
площадках. В молодёжном культурно-этнографическом цен-
тре были рассмотрены вопросы «Диалог власти и общества в 
полиэтническом Дагестане основа разрешения возникающих 
конфликтных ситуаций и определения важных направлений 
развития общества на ближайшую перспективу» и «Коренное 
население Кизлярского региона Дагестана: проблемы, пути 
их решения. Развитие толерантности в межнациональных и 
межконфессиональных отношениях основа укрепления взаи-
мопонимания и стабильности в регионе». 

В завершение участники конференции приняли обращение 
к молодёжи Дагестана и всего СКФО, а также резолюцию, 
куда вошли конкретные предложения и рекомендации по рас-
смотренным вопросам.

Дагестан в лицах

МУСА МАНАРОВ, 
космонавт, Герой Советского Союза

Награда нашла героя
ТАГир МУСЛиМов,   

политолог 

На днях в «Дагправде» 
прочитал информацию о 
награждении группы даге-
станцев памятной меда-
лью Правительства рос-
сии «Патриот россии». в 
числе награжденных и ре-
дактор отдела «Дагправ-
ды» Абдурахман Магоме-
дов (на снимке).   

Будучи почитателем его та-
ланта, решил поздравить его 
через газету.   

Монтескье сказал: «Луч-
шее средство привить детям 
любовь к Отечеству в том, 
чтобы эта любовь была у от-
цов». К сожалению, сегодня 
наше общество страдает не-
достаточностью такого рода 
примера. Абдурахман же 
являет собой пример горяче-
го патриота и как личность, 
и, через творчество, как та-
лантливый журналист. Его 
публикации в главной газете 
республики я обязательно 
перечитываю. Не для того 
чтобы вникнуть в тексты. Они 
написаны с отточенной мыс-
лью и предельной ясностью. 
Вот образец – из характери-
стики того, как НАТО наво-
дило «демократию» в Ливии: 

«Но сатира тут за-
ключается не толь-
ко в неприятии За-
падом социальных 
завоеваний Ливии 
(они действитель-
но превосходили 
все, что делается 
в мире в социаль-
ной сфере Т.М.), но 
и восприятии как 
лакомого куска ее 
нефтеносных недр. 
Вот увидим теперь, 
кто будет держать 
лапу на вентиле 
нефтеносной тру-
бы Ливии. И все это 
под вопли о демо-
кратии, «тиране», 
диктаторе и тому 
подобной уже надо-
евшей всему миру 
жвачке с клеймом 
«Made in USA». И 
что очень опасно 
для всего мирово-
го сообщества, для 
населения планеты 
– доведение ООН, 
единственного в 
мире реального 
рычага, способного 
сохранить мир на Земле, до 
уровня пособницы ненасыт-
ного и кровожадного монстра, 
каковым себя во все време-
на показывало и показывает 

НАТО-альянс, призванный 
устранять неугодных». 

Перечитываю Абдурахма-
на для эстетического удо-
вольствия. Он мастер изящ-
ного слога. Его тексты – это 

проза в стихах. Все, что вы-
ходит из-под его пера, брыз-
жет то острой сатирой и сар-
казмом, то добрым юмором, 
изобилует свидетельством 
его обширных познаний в 
истории, литературе, народ-
ных традициях. 

Ему покорны все журна-
листские жанры. Читая ре-
портажи о его ежегодных 
восхождениях на вершины 
родных тиндинских гор, зри-
мо ощущаешь себя рядом с 
ним, восхищенным чудесны-
ми панорамами. 

Кроме заслуженной меда-
ли, у Абдурахмана есть еще 
одна высшей пробы награда 
– он из числа самых читае-
мых, если не самый читае-
мый журналист.   

Абдурахман, дорогой, шлю 
Вам вместе с поздравления-
ми пожелания крепкого здо-
ровья, закаливаемого Вами 
в альпинистских походах по 
Дагестану, чтобы и впредь 
своим творчеством умножать 
свой весомый вклад в дело 
возрождения дагестанского 
патриотизма.   

P.S. Коллеги разделяют эту 
оценку и еще раз поздравля-
ют Абдурахмана с высокой и 
заслуженной наградой.    

Главный показатель
ЭФФЕКТИВНОСТИ
Растет уровень рентабельности 

предприятий республики

в результате принятых в последнее время научно 
и экономически обоснованных мер по преодолению не-
гативных последствий мирового финансового кризиса 
в республике растет рентабельность предприятий и 
организаций. 

Прибыль – главный показатель эффективной финансово-
хозяйственной деятельности предприятий всех форм соб-
ственности и отраслей народнохозяйственного комплекса в 
целом. От ее величины зависит наличие оборотных средств, 
осуществление расширенного воспроизводства, возможно-
сти приобретения нового оборудования, новейшей техники, 
модернизация и обновление имеющихся производственных 
мощностей. 

Финансовое положение предприятий отраслей народнохо-
зяйственного комплекса республики, несмотря на трудности, 
вызванные мировым финансово-экономическим кризисом, 
после прихода новых руководителей улучшается. Так, в 2008 
году предприятия и организации получили более одного мил-
лиарда рублей убытков, а в январе-августе текущего года 
сальдированный финансовый результат (прибыль минус убы-
ток) организаций и предприятий, разумеется, без субъектов 
малого предпринимательства, банков, страховых и бюджет-
ных организаций в действующих ценах составил 2745,9 млн.
рублей (234 организации и предприятия получили прибыль 
в размере 3695 млн. рублей и 105 хозяйствующих субъектов 
имели убытки на сумму 949,1 млн. рублей. Парадоксально, 
но факт: основная сумма убытков приходится на вид дея-
тельности «производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды» 77,4 процента, в основном на ОАО «Дагестан-
ская энергосбытовая компания». Для сопоставления: до 2006 
года электроэнергетика республики была высокорентабель-
ной и бюджетообразующей отраслью народнохозяйственного 
комплекса Дагестана. Ее называли локомотивом экономики, 
а нынче она стала балластом. 

Наибольшая сумма прибыли сложилась по видам деятель-
ности: «транспорт и связь» 35,2 процента, ОАО «Газпром» 
33,2 процента, обрабатывающие производства 23 процента. 

Основной объем прибыли (60,8 процента), по данным Да-
гестанстата, приходится на организации и предприятия трех 
городов: Махачкала 1599,7 млн. рублей, что составляет 43,3 
процента от всего объема сальдо по республике в целом, 
Дербент 353,4 млн.рублей и 9,6 проц., Кизляр 293,5 млн.ру-
блей и 7,9 процента. 

Однако в январе-августе 2011 года отрицательный финан-
совый результат получен предприятиями и организациями 12 
районов. Среди них хозяйствующие субъекты Дербентского 
района 0,4 млн.рублей, Хунзахского и Акушинского районов – 
3,1 млн. и 1,9 млн. рублей убытков соответственно. 

По данным Минфина республики, доходы консолидирован-
ного бюджета в январе-августе текущего года составили 47 
млрд. рублей, что на 14,8 процента больше соответствующе-
го периода прошлого года, а расходов 43174,1 млн. рублей, 
что на 18 процентов больше аналогичного периода прошлого 
года. Бюджет исполнен с профицитом в сумме 3885,6 млн. 
рублей. 

Среди основных статей доходной части бюджета измени-
лась структура налоговых поступлений. В структуре доходов 

возрос удельный вес налога на доходы физических лиц, на-
лога на прибыль организации, акцизы 1,7. Безвозмездные 
поступления составили 34648,9 млн. рублей, что составляет 
73,6 процента. 

В структуре расходов консолидированного бюджета респу-
блики 29,5 процента пришлось на образование (в январе-
августе 2010 года 32,6 процента), здравоохранение и спорт 
21,1 и 9,2 процента; социальную политику 15,3 и 17,1 про-
цента; национальную экономику 12,4 и 8,8 процента соот-
ветственно. Из расходов консолидированного бюджета, вы-
деленных на национальную экономику, наибольшие суммы 
направлены на развитие дорожного хозяйства более двух 
миллиардов рублей. 

Начавшееся улучшение финансовой деятельности пред-
приятий и организаций всех форм собственности особенно 
заметно после выступления Президента Республики Даге-
стан со своим Посланием перед парламентариями респу-
блики и принятия Стратегии на сессии Народного Собрания 
РД, где он обозначил стратегические задачи динамичного и 
успешного социально-экономического развития Дагестана. 

Положение резко стало меняться особенно после разра-
ботки и обсуждения кардинальных мер на заседании Эко-
номического совета при Президенте Республики Дагестан, 
направленных на преодоление негативных последствий ми-
рового финансово-экономического коллапса и на реализа-
цию Стратегии социально-экономического развития Респу-
блики Дагестан на период до 2025 года. 

Однако нельзя закрывать глаза на такие очевидные факты: 
многие хозяйствующие субъекты независимо от формы соб-
ственности специально скрывают получаемые колоссальные 
суммы прибыли с целью скрытия ее от налогообложения и 
относят себя к категории убыточных предприятий и организа-
ций. Особенно укрытие получаемой крупной суммы наблюда-
ется в сфере оборота розничной торговли. Очевидно, что за 
годы мирового финансово-экономического кризиса цены на 
многие промышленные и продовольственные товары увели-
чились в 2-3 раза. Казалось бы, и прибыль предприятий тор-
говли должна была увеличиваться соответственно. Однако в 
этой жизненно важной отрасли народнохозяйственного ком-
плекса происходят парадоксальные явления: за годы кризиса 
прирост оборота розничной и оптовой торговли в среднем за 
год составлял лишь 3-5 процента. Всего лишь 40 процентов 
предприятий оптовой торговли работают рентабельно. Таких 
примеров много. Поэтому за восемь месяцев текущего года 
общее число убыточных предприятий и организаций, по срав-
нению с соответствующим периодом прошлого года, умень-
шилось только на 4 единицы, или на 3,7 процента. И это при 
очевидном позитивном результате по республике в целом. 
Сумма убытков в ведущих отраслях народнохозяйственного 
комплекса уменьшилась в 3,3 раза, а сумма прибыли уве-
личилась в 2,6 раза. Почему так получается? Очевидно, что 
многие предприятия, как выше отмечалось, скрывают боль-
шие суммы прибыли от налогообложения. Прежде всего это 
объясняется несовершенством налогового законодательства 
и неудовлетворительной работой фискальных органов. 

ГАДжиБАЛА ХиДиров

ИТОГИ

МАГОМЕД ТОЛБОЕВ, 
летчик-испытатель, Герой России

Дагестан в лицах
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Специальный выпуск, посвященный истории, 
культуре, науке, жизни народа Республики Дагестан

М н о го н а ц и о н а л ь н ы й  Д а г е с т а н :
с т р а н а  и  л юд и

Пожалуй, борцы вольно-
го стиля, наряду с Расулом 
Гамзатовым, сделали Даге-
стан известным всему  миру. 
Дагестанские богатыри при-
несли советскому, а теперь 
и российскому спорту 15 (!) 
золотых олимпийских ме-
далей, а золотых медалей 
с чемпионатов мира – в не-
сколько раз больше. Самый 
знаменитый из современ-
ных дагестанских борцов 
– чеченец–акхинец - трех-
кратный олимпийский чем-
пион Бувайсар Сайтиев из 
Хасавюрта. Олимпийским 

чемпионом является и его 
родной брат Адам.

Дагестан издревле сла-
вился богатырями, их  име-
на в памяти народов этой 
многонациональной респу-
блики. Но есть и письмен-
ные источники, рассказы-
вающие о них. На рубеже 
XIX-XX веков огромной по-
пулярностью не только в 
России, но и во многих дру-
гих странах пользовался 
Мамма Махтилаев,  боль-
ше известный под именем 
Сали-Сулейман. Родился 
он в 1880 году, а в возрас-
те 16 лет стал работать 
в Темир-Хан-Шуре (ныне  
г. Буйнакск) грузчиком у 
местного виноторговца А. 
Вартанова. Обладая необы-
чайно большими для своего 
возраста ростом и силой 
Мамма пользовался боль-
шой популярностью у окру-

жающих. 
В 1897 г. в Темир-Хан-

Шуру приехал на гастроли 
из Санкт-Петербурга цирк. 
В отличие от нынешних вре-
мен «гвоздем» цирковых 
представлений были тог-
да схватки борцов, особой 
популярностью пользова-
лись схватки тяжеловесов. 
В приехавшем цирке были 
два знаменитых силача – 
турок Кочи–Ахмед и россия-
нин Корш. Когда турок легко 
и играючи расправился со 
всеми соперниками, зрите-
ли стали требовать, чтобы 
против него вышел присут-
ствовавший на представ-

лении Мамма. Упрашивать 
долго его не пришлось, а 
выйдя на сцену, он, не долго 
думая, сгреб Кочи-Ахмеда в 
охапку и под восторженные 
вопли зрителей положил 
его на лопатки. Оскорблен-

ный владелец цирка распо-
рядился выпустить против 
Мамма своего «козырного 
туза» Корша. Последнего 
ожидал еще больший кон-
фуз – дагестанский силач 
бросил его на помост с та-
кой силой, что при падении 
Корш сломал нос.

Для хозяина цирка  
М. Махтилаев был  настоя-
щей находкой и он пригла-
сил его в свою труппу. Так 
началась блистательная 
цирковая карьера дагестан-
ского самородка. Нужно 
отметить, что в то время 
не было международной 
федерации борьбы и не 
проводились чемпионаты 
мира в этом виде спорта в 
их нынешнем виде. Борцы в 
составе цирковых коллекти-
вов колесили по миру и на 
цирковых аренах выявляли 
сильнейших. М. Махтила-

ев успешно дебютировал в 
профессиональном спор-
те и вскоре его окрестили 
«львом Дагестана». Его 
дебют на международной 
арене состоялся в Иране 
в 1904 г. Здесь он, в чис-
ле прочих, легко одолел 
популярнейшего в стране 
борца по имени Балал. Из 
Тегерана путь дагестанско-
го чудо-богатыря лежал в 
Турцию - Стамбул. Особен-
ность борьбы в этой стране 
была в том, что, выходя на 
арену, соперники наносили 
на тело масло. Для незна-
комого с этим россиянина 
это было большое неудоб-

ство, но Мамма быстро 
освоился. Когда он одного 
за другим поверг всех сво-
их соперников, бороться с 
дагестанцем вышел знаме-
нитый турецкий пехлеван 
Сали-Сулейман. Но и турка 
не миновала участь Балала. 
Сопротивлялся он долго, но 
в итоге был припечатан ло-
патками к помосту. Цирко-
вой псевдоним у этого турка 
был Сали-Сулейман, кото-
рый и взял себе после этой 
схватки Мамма Махтилаев. 
О том, как это произошло, в 
разных источниках я нашел 
две версии.

По одной из них, после по-
беды Мамма, турецкий сул-
тан отобрал этот псевдоним 
у своего борца и передал 
его дагестанцу, провозгла-
сив его одновременно чем-
пионом Турции. По другим 
сведениям, после пораже-
ния турок сам отказался от 
этого имени, а Мамма взял 
его себе по совету Ивана 
Поддубного, вместе с кото-
рым он выступал в цирке, и 
с которым дружил. Успехи 
нового Сали-Сулеймана по-
лучили европейскую извест-
ность, и он получает пригла-
шение на чемпионат мира в 
итальянском городе Фло-
ренция. Это была вся та же 
цирковая, а не спортивная 
борьба, но ажиотаж  вокруг 
турнира был неописуемый. 
И закончился он для Мам-
ма триумфально. Он после-
довательно одолел индуса 

(за 11 мин.), француза (за 
8 мин.), немца (за 20 мин.), 
итальянца (за 30 мин.). Фи-
нальный поединок с пяти-
кратным чемпионом мира 
датчанином Педерсеном 
был самым тяжелым – он 
длился более часа и успех 
был на стороне дагестанца. 
Выиграл Сали-Сулейман и 
следующий чемпионат мира 
в Париже.

Тем временем, в стране 
произошла революция 1917 
года, за ней последовала 
гражданская война. После 
утверждения советской вла-
сти в Азербайджане Мамма 
Махтилаев поселяется в 
Баку и выступает на арене 
местного цирка, и вместе с 
его труппой гастролирует по 
стране. Во время Великой 
Отечественной войны Сали-
Сулейман (этот псевдоним 
он сохранил) организовы-
вал в Баку физкультурно-
спортивные вечера, весь 
сбор от которых шел на 
нужды фронта.

Последний раз на арену 
цирка Мамма вышел в 1950 
году, когда ему было 70 
лет. Я не знаю точной даты 
смерти М. Махтилаева, но 
в 1950 году, когда вышла в 
свет книжка дагестанского 
автора Магомед-Шарипа 
Ахмедова «Знаменосцы да-
гестанского спорта», он был 
еще жив.

Мамма Махтилаев был 
не единственным, кто про-
славлял еще до революции 
Дагестан на борцовских 
аренах. Широко известно 
было имя Абдурахмана Кур-
банова, уроженца селения 
Цудахар Даргинского окру-
га. При росте 190 см имел 
«боевой» вес 120 кг. Судьба 
тоже привела его на арену 
цирка и он победно высту-

пал не только в российских 
городах, но и в Лондоне, 
Париже, Ливерпуле… И он 
тоже был долгожителем. В 
1972 году А. Курбанов был 
жив-здоров и жил в своем 
родном Цудахаре.

Были и другие цирковые 
знаменитости – выходцы 
из Дагестана, но рамки га-
зетной статьи не позволяют 
рассказать обо всех. Хочет-
ся коротко сказать и о зачи-
нателях спортивной борьбы 
в республике. 

Первым, кто поднялся на 
пьедестал почета на все-
российских, а потом и все-
союзных соревнований был 
борец вольного стиля Сура-
кат Асиятилов. В это труд-
но поверить сегодня, но 
первое призовое место да-
гестанского борца на чем-
пионате России было заво-
евано только в 1954 году. И 
добился этого успеха тяже-
ловес С. Асиятилов, завое-
вавший бронзовую медаль. 
Затем шесть  раз (с 1955 по  
1960 гг.) занимал на чем-
пионатах РСФСР вторые 
места. Надо сказать, что 
С. Асиятилов был разно-
сторонним спортсменом 
и всерьез занимался еще 
и борьбой самбо. И надо 
же такому случиться, свою 
первую и единственную 
золотую медаль чемпиона 
Советского Союза Суракат  
Асиятилов завоевал в 1959 
году именно в самбо. Более 
того, это была первая золо-
тая медаль чемпиона СССР 
для дагестанских борцов.

Дорогу же к пьедесталам 
почета  международных со-
ревнований дагестанским 
борцам проложил прослав-
ленный советский борец 
Али Алиев – пятикратный 
чемпион мира, призер 
Олимпийских игр. Занятия 

спортом А. Алиев успешно 
сочетал с учебой. Он за-
кончил медицинский инсти-
тут, аспирантуру и защитил 
диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата 
медицинских наук.

Как уже отмечалось, Да-
гестан дал нашей стране 15 
олимпийских чемпионов по 
вольной борьбе. И это дея-
тельные и толковые ребята, 
которые озабочены настоя-
щим и будущим своего вида 
спорта в республике, судь-
бой тех, кто отдал свою мо-
лодость борьбе. Они созда-
ли общественный фонд под 
названием «Вольная борь-
ба Дагестана». Его цель - 
помочь дагестанской школе 
вольной борьбы подняться 
на новый уровень. Почет-
ным председателем фон-
да является олимпийский 
чемпион Магомед-Гасан 
Абушев. Он  же является 
и президентом первого в 
России профессионального 
борцовского клуба «Даге-
станец». Это совершенно 
новое явление в россий-
ском спорте. Дело в том, что 
человек, профессионально 
занимающийся спортивной 
борьбой, в 30-35 лет за-
вершает  выступление в со-
ревнованиях и остается не 
у дел. Хорошо, если учился 
в вузе или колледже, но та-
ких подавляющее меньшин-
ство. Клуб создан по образ-
цу и подобию таких клубов 
как в Иране и Германии, где 
они существуют давно. Они 
позволяют борцам зараба-
тывать себе на жизнь и по-
сле завершения спортивной 
карьеры.

А. иНСАров   

Истоки 
спортивной славы 

Дагестана

Под таким названием  в 
Дагестане с начала этого 
года осуществляется гран-
диозный, невиданный в исто-
рии российского футбола 
проект. То, что делает новый 
владелец этого клуба мил-
лиардер Сулейман Керимов, 
оставляет далеко позади 
себя все подобное в рос-
сийском футболе и стоит в 
одном ряду с тем, что Роман 
Абрамович делает в лондон-
ском «Челси», а один из сау-
довских принцев – в клубе 
«Манчестер-Сити» (Англия).

Наша справка
По сведениям журнала 

«Финанс», 45-летний Сулей-
ман Керимов является об-
ладателем состояния в 16, 9 
миллиардов  долларов и за-
нимает седьмое место в спи-
ске российских богатеев.

Цифры, которые озвучи-
ваются в связи с проектом 
«Анжи - новая история», про-
сто ошеломляют. 1,4 млрд. 
долларов США С. Керимов 
намерен потратить на строи-
тельство нового аэропорта в 
Махачкале и стадиона. Про-
ектированием последнего 
уже занимается авторитет-
ная швейцарская фирма. 700 
млн. рублей будут направле-
ны на создание во всех райо-
нах республики футбольных 
школ. По данным европей-
ских СМИ, во время транс-
ферного окна минувшим 
летом С. Керимов был готов 
потратить на покупку игроков 
до 300 млн. евро. Не все его 
планы в тот раз осуществи-
лись, но и сделанное впечат-
ляет. Когда в СМИ появились 
первые сообщения о том, 
что «Анжи» интересуется од-
ним из сильнейших в мире 
нападающих из миланского 
«Интера» - 30-летним Саму-
элем Это'О, у подавляющего 
большинства специалистов 
и поклонников футбола это 
вызвало скептические, а то 
и иронические отклики. Ни-
кто не верил, что это вообще 
возможно. Однако сверши-
лось! Учитывая возраст ка-
мерунца, «Интеру» за него 
были уплачены сравнитель-
но небольшие деньги - 21 
млн. евро. А чтобы соблаз-
нить самого игрока, ему была 
предложена зарплата 20,5 
млн. евро в год - более чем 
в два раза больше той, что 
он получал в итальянском 
клубе. Учитывая, что кон-
тракт рассчитан на три года, 
камерунец уедет из России 
сказочно обогатившись. Еще 
ни один футболист в мире не 
имел зарплату даже близко к 
этой. До него самым высоко-
оплачиваемым был Кришти-
ану Роналду из мадридского 
«Реала» - 13 млн.евро. Не 
столь звездными, но все же 
хорошо известными  в Евро-
пе были и другие пришедшие 
летом в «Анжи» футболисты: 
Балаж Джуджак из голланд-

ского ПСВ, Мехди Карсела-
Гонсалес из бельгийского 
«Стандарта». Пополнилась 
команда и отличными рос-
сийскими игроками - Юрием 
Жирковым и Владимиром Га-
буловым. Если мы добавим к 
этому еще более знаменито-
го, чем Это'О,  бразильца Ро-
берта Карлоса, то летняя се-
лекция дагестанского клуба 
просто восхищает. Эксперты 
подсчитали, что с начала 
года суммарная стоимость 
футболистов «Анжи» вырос-
ла в два раза и составила 
110 млн.евро.

Следующее трансферное 
окно будет открыто только в 
январе 2012 года, а СМИ пол-

ны слухов и догадок относи-
тельно будущих приобрете-
ний махачкалинского клуба.  
Роберто Карлос, который к 
концу сезона стал играющим 
тренером, заявляет, что ему 
каждый день звонят звезды 
мирового футбола и просятся 
в «Анжи». Когда его попроси-
ли прокомментировать слухи 
о возможном появлении в ко-
манде лучшего футболиста 
мира двух последних лет на-
падающего испанской «Бар-
селоны» Лионеля Месси,  
Р. Карлос ответил: «Месси в 
Анжи»? Безумие! Вы просто 
не знаете Сулеймана Кери-
мова…» 

Среди тех, кто в январское 
трансферное окно может ока-
заться в его команде, назы-
ваются десятки имен, и этот 
ажиотаж просто похож на 

безумие. Масло в огонь под-
ливает все тот же Р. Карлос: 
«Насколько мне известно, 

Керимов намерен сделать 
еще несколько приобрете-
ний – трех-четырех  хороших 
российских игроков и двух 
иностранцев очень высоко-
го уровня. По своей натуре 
я победитель, а потому не 
сомневаюсь, что своей цели 
мы добьемся, а в следую-
щем сезоне еще и пошумим 
в Европе». Из кого же будут 
выбирать «двух иностран-
цев очень высокого уровня»? 
Имена  в СМИ называются 
первостатейные: бразилец 
Майкон (из итальянского 
«Интера»), англичанин Оуэн 
(английский «Манчестер 
Юнайтед»), португалец Кар-
вальо (мадридский «Реал»), 

болгарин Бербатов - (Ман-
честер Юнайтед»), румын 
Киву («Интер»), малиец Кей-
та («Барселона»), голландец 
Ван Перси (лондонский «Ар-
сенал»)… Страсти накаляет 
опять же  Р. Карлос, который 
говорит, что хочет пригласить 
в команду Криштиану Ронал-
ду из мадридского «Реала» - 
главного соперника Л.Месси 
в борьбе за звание лучшего 
футболиста планеты.

В связи со всей этой шуми-
хой в СМИ Европы, Северной 
и Южной Америки «Анжи», а 
вместе с ним и Дагестан с 
Махачкалой, стали известны 
всему миру. Называются не-
вероятные суммы, за которые 
якобы С. Керимов готов ку-
пить  звездных футболистов 
и суммы их зарплат. Иначе, 
дескать, игроки такого клас-

са не поедут в Россию, и тем 
более в захолустную Махач-
калу. Генеральный директор 

ФК «Анжи» Герман Чистя-
ков вынужден был охладить 
страсти, заявив: «Мы просто 
в шоке от сумм, которые на-
зываются в связи с нашими 
псевдосделками».

Понятно, что и работать с 
такими известными футболи-
стами должен авторитетный, 
увешанный регалиями тре-
нер. Среди кандидатов на 
пост рулевого «Анжи» чаще 
других называются фамилии 
Гуса Хиддинга, еще недав-
но тренировавшего сборную 
команду России, итальянцев 
Марчелло Липпи и Фабио 
Капелло, бразильца Луиса 
Фелипе Сколари. Сейчас 
исполняющим обязанности 

главного тренера «Анжи» 
является Андрей Гордеев 
- молодой отечественный 
специалист. Его уровень, ко-
нечно, пока не соответствует 
тем амбициозным задачам, 
которые ставит перед коман-
дой Сулейман Керимов. Оче-
видно, что уже в ближайшие 
месяц-два у руля «Анжи» бу-
дет новый специалист.

Откуда и как вдруг возник 
этот грандиозный проект под 
названием «Анжи - новый 
век»?

Сулейман Керимов давно 
известен как страстный по-
клонник спорта, особенно 
борьбы. Российские чем-
пионы недавней пекинской 
олимпиады по всем видам 
борьбы получили от него 
лично по 500 тысяч долла-
ров США. Несколько лет на-
зад он пытался купить один 
из лучших итальянских фут-
больных клубов «Рому», но 
этому воспрепятствовали 
болельщики команды, кото-
рые с недоверием отнеслись 
к российскому олигарху. Из-
вестный российский спор-
тивный менеджер Герман 
Ткаченко объясняет  приход  
С. Керимова в «Анжи» прось-
бой Главы Дагестана М. 
Магомедова. И добавляет: 
«Поскольку Сулейман то, что 
делает  привык делать хоро-
шо, то и в «Анжи» идет такая 
деятельная работа».

От себя добавлю, что  вряд 
ли дело ограничилось одной 
просьбой  Главы Дагестана. 
Наверняка была подсказка и 
из Кремля. Кто бы нечто по-
добное подсказал ингушским 
олигархам!

Абу ГАДАБорШев

«Анжи» - новая история»

АЛИ АЛИЕВ, 
прославленный спортсмен, 

пятикратный чемпион по вольной борьбе

БУВАЙСАР САЙТИЕВ, 
трехкратный чемпион Олимпийских игр,
многократный чемпион мира и Европы

СУЛТАН ИБРАГИМОВ, 
первый среди дагестанцев чемпион мира по боксу по 
версии Всемирной Босерской Организации (WBO)

Чемпион 
живет 

в 
Коктюбее 

На проходивших в Ека-
теринбурге соревнованиях 
на Кубок мира по пауэр-
лифтингу обладателем по-
четного трофея стал Павел 
Миронов, юноша из села 
с.Коктюбей Тарумовского 
района. 

Он отличился в жиме лежа 
(135,5 кг), в приседании  
(152 кг) и становой тяге (190 
кг). По словам спортсмена, 
любовь к тяжелой атлетике 
ему привил дядя. С 13 лет 
Павел увлекается поднятием 
гирь, штанги. Впереди у него 
еще много побед.

А.иСПУЛГАНов 

Турнир,
посвященный Герою

Анвар МоЛЛАев 

Накануне 90-летия Ге-
роя Советского Союза 
Эльмурзы Биймурзаевича 
Джумагулова - легендар-
ного танкиста, участни-
ка великой отечествен-
ной войны, в его родном 
селе Карланюрт, что в 
Хасавюртовском районе, 
прошёл турнир по мини-
футболу, посвящённый 
дню рождения прослав-
ленного земляка. 

Ветеран войны Э. Джума-
гулов с первого дня войны 
до её последнего победного 
дня в действующей армии на 
фронте мужественно сражал-
ся с немецко-фашистскими 
захватчиками, находился на 
передовых позициях. Воин-
танкист четыре года шёл до-
рогами войны, участвовал в 
52 танковых атаках, получил 
четыре ранения. О подвигах 
Э.Джумагулова написаны 
стихи, песни и повести, в 
его честь проводятся спор-
тивные мероприятия. Герой 
и сегодня в строю, среди 
нас, молодёжи прививает 
любовь к Отчизне, проводит 
большую воспитательную и 
военно-патриотическую ра-
боту среди них. 

Выступая на открытии тур-
нира, глава сельской адми-
нистрации Салевдин Мамаев 
сказал: «Юбилей Героя - это 
наш общий дагестанский 
праздник. Пусть и этот тур-
нир будет нашим подарком 

в день его рождения, и пусть 
победят на нём самые силь-
ные из сильных». 

- Мы ежегодно проводим в 
районе турниры, посвящен-
ные нашему уважаемому 
Герою Отечественной войны, 
– сказал Ахмед Исаков - на-
чальник управления физи-
ческой культуры и спорта 
районной администрации. 
– В этом году он приурочен 
ко дню его рождения. Район 
на турнире представлен 9-ю 
сельскими футбольными ко-
мандами. В сегодняшнем 
турнире участвуют и сель-
ские футболисты из сосед-
него Бабаюртовского района, 
где Э. Джумагулов работал в 
послевоенные годы. 

По итогам соревнований 
победителем стала футболь-
ная команда из селения То-
турбийкала (тренер Шамиль 
Махмудов). Команде вручен 
Кубок турнира, а в качестве 
приза команде-победителю 
подарен годовалый баран. 
Особо отличившиеся члены 
футбольной команды по-
лучили медали и грамоты. 
Сельские спортсмены свою 
победу посвятили юбилею 
Героя. 

Сам он поблагодарил орга-
низаторов и инициаторов со-
ревнований, а также поздра-
вил победителей турнира и 
пожелал сельской молодёжи 
дальнейших успехов в до-
стижении новых спортивных 
вершин.  

пауэрлифтинг

Лейся, 
песня! 

С большим успехом про-
шёл в Тарумовском районе 
XXII фестиваль народной 
песни «Лейся, песня на-
родная». организаторами 
этого праздника высту-
пили управление куль-
туры Мо «Тарумовский 
район» и республиканский 
дом народного творче-
ства министерства куль-
туры рД. 

В фестивале приняли уча-
стие творческие коллективы 
из Тарумовского и Кизлярско-
го районов, г.Кизляра Став-
ропольского края. Каждое 
выступление награждалось 
громкими аплодисментами. 
Особенно понравилось бла-
годарным зрителям высту-
пление Светланы Уманцевой 
– солистки народного фоль-
клорного ансамбля «Рыбач-
ки» из села Коктюбей Тару-
мовского района.  Светлана 
– поэтическая натура, она 
пишет стихи, обладает пре-
красными вокальными дан-
ными. 

владимир МиНервиН

ФЕСТИВАЛь

выражаем благодарность заместителю главного редактора газеты «Дагестанская правда» 
Бурлият Токболатовой за помощь при подготовке спецвыпуска.
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Е.ШИЛИНГ
ИНГУШИ 

И ЧЕЧЕНЦЫ
(Продолжение)

Ингуши и чеченцы зани-
маются в преобладающем 
большинстве сельским хо-
зяйством. Их хозяйство 
(особенно в нагорьях) носит 
экстенсивный, натурально-
потребительский характер. 
Техника полеводства (осо-
бенно в нагорьях) харак-
теризуется применением 
весьма примитивных орудий 
обработки земли. В ското-
водстве (разведение молоч-
ного скота, овцеводство и 
козоводство) применяется 
пастбищная система с заго-
товкой кормов и стойловым 
периодом. Подсобные заня-
тия для некоторых районов – 
пчеловодство, садоводство. 
Из довольно скудных кустар 
- [с.10] ных производств мы 
можем указать на обработку 
шерсти (тканье сукна, валя-
нье кошм), дерева, глины 
(изготовлении посуды, че-
репицы, кирпича) и металла 
(кузнечное производство, че-
канка медной посуды, юве-
лирное дело).

Общие замечания о ре-
лигии ингушей и чеченцев

Оба народа в настоящее 
время исповедуют ислам 
(сунниты). Однако религия 
эта окончательно укорени-
лась среди чечено-ингушских 
племен сравнительно не так 
давно.

Потоки мусульманских 
влияний попадали к ним в 
нагорья с двух сторон – с 
востока и со стороны Тур-
ции и Крыма, т.е. запада. 
Относительно Чечни мы 
имеем документальные дан-
ные о том, что еще в конце  
XVIII в., когда там воевали во-
йска Екатерины II, некоторые 
чеченские роды приносили 
присягу не по мусульманской 
формуле, а именами своих 
более древних богов. В Ин-
гушетию ислам окончатель-
но проник еще позднее – в  
XIX в., и только в самый мо-
мент завоевания Кавказа 
русскими мусульманство 
принял последний ингушский 
аул Гвилеты (1861 г.).

Война с Россией создала 
(особенно в Чечне) благопри-
ятную почву для пропаганды 
ислама, который явился в тот 
момент особенно удобным 
идеологическим средством 
воодушевления националь-
ной борьбы.

Пережитки язычества и 
старого христианства, про-
сачивавшегося в чечено-
ингушские нагорья из Грузии 
еще со времени средневеко-
вья (вплоть до эпохи упадка 
Грузинского царства в XV–
XVI вв.), в Ингушии, как это 
и естественно, сохранились 
гораздо лучше, чем в Чечне.

Не задаваясь целью в на-
стоящей статье описывать 
мусульманскую религию че-
ченцев и ингушей, тему о ре-
лигиозных верованиях этих 
двух родственных и пережив-
ших единые исторические 
судьбы народов мы пред-
ставим изложением их до-
мусульманских верований и 
обрядов, основываясь почти 
исключительно на ингушских 
материалах. Эти последние 
вполне пригодны для того, 
чтобы по ним можно было 
иметь представление и о 
том, что происходило среди 
восточных родовых общин, 
оформившихся в чеченскую 
национальность… 

…Материалом для сле-
дующих частей настоящей 
статьи, кроме литературных 
источников, послужили све-
дения, собранные мной во 
время двух научных экспе-
диций по Ингушии в 1920 и 
1921 гг.*  (* Материалы этих 
экспедиций в настоящее 
время принадлежат Научно-
исследовательскому инсти-
туту народов Востока в Мо-
скве). 

Записи некоторых текстов 
от языческого жреца Эльмур-
зы Хоутиева были сделаны 
участником экспедиции За-
урбеком Мальсаговым и им 
же переведены на русский 
язык. Многое из этого приво-
дится в печати впервые.

Ингушская старая религия, 
в том виде, как она мной из-
ложена, теперь уже целиком 
достояние прошлого. Лет 30-
40 тому назад можно было 
наблюдать во многих местах 
ингушских нагорий большие 
мольбища и жертвоприно-
шения. В последующие годы 
традиция вымирала и вытес-
нялась исламом. Тем не ме-
нее, познакомиться с этими 
верованиями, пережиточно 
сохранившимися в некото-
рых своих чертах до наших 
дней, очень важно. Совре-
менное культурное строи-
тельство в Чечне и Ингушии 
(как и всюду) базируется не 
на формальном подходе к 
жизни местного населения, 
а на углубленном и всесто-
роннем учете всех ее сла-
гаемых. Так, организованная 
советской властью комиссия 
по ликвидации кровной ме-
сти в своей деятельности 
умело пользовалась искон-
ными обрядами примирения 
кровников, основанными на 

остатках родовой идеологии. 
Равным образом и в других 
сторонах культурного строи-
тельства, а также при изу-
чении ингушей и чеченцев, 
вопросы об их религиозных 
верованиях никоим образом 
нельзя сводить лишь к исла-
му. Картина гораздо сложнее. 

Мы уже видели довольно яр-
кие примеры фанатизма и 
сектанства: ниже мы более 
подробно увидим не менее 
яркие черты домусульман-
ских народных верований и 
христианства. При этом ин-
тересно, что ингуши и чечен-
цы являются в настоящее 
время на Кавказе одними из 
лучших, по сохранности тра-
диций и пережитков, носи-
телями идеологии родового 
строя, в сферу которой нас 
хорошо введут почти все те 
верования и обряды, кото-
рые мы излагаем.

В виду обширности фактов, 
статья, далеко не исчерпав 
темы, ограничивается лишь 
примерами из наиболее 
интересных и характерных 
сторон рассматриваемой ре-
лигии.

СЕМЕЙНЫЕ ОБРЯДЫ
Центром домашнего куль-

та является очаг. Пережитки 
этого культа сохраняются у 
ингушей до настоящего вре-
мени. В старинных жилых ин-
гушских постройках – четы-
рехугольных, приземистых, 
широких и несколько сужи-
вающихся кверху башнях 
(т.н. “гала”), очаг-костер был 
расположен отступя от стен. 
Интересно его устройство: 
на полу делалась неглубокая 
круглая выемка, обложенная 
камнями. Здесь разводил-
ся костер. Над костром, на 
особых, находящихся ниже 
потолка горизонтальных 
брусьях – т.н. “гейбы”, кла-
лась, чтобы не загорелся 
потолок, плоская каменная 
плита с дырой. Через дыру 
пропускалась очаговая цепь, 
укрепленная на потолке, низ-
ко свешивавшаяся над ко-
стром и снабженная крюком 
для котла. Топка была “по 
черному”. Обитаемые “гала” 
с такими очагами можно и в 
наши дни видеть в некото-
рых селениях нагонной Ингу-
шии. Жилища более нового 
типа – плоскокрышные сак-
ли, имеют пристенный очаг 
в виде камина с вытяжным 
отверстием вверху.

Очаг со всем относящимся 
к нему (огнем, золой, сажей, 
цепью и котлом) пользовался 
в доме особым почитанием. 
Перед едой в огонь (особен-
но по праздникам) бросали, 
с молитвой о благополучии, 
куски пищи.

Ежедневно к вечеру хо-
зяйка сгребала на очаге же-
лезной лопаточкой уголья в 
кучу, прикрывала их золой, 
чтобы жар сохранился до 
утра, и приговаривала: “Дай 
бог огню никогда не угасать”. 
Накануне праздника “Нод-
жой” (новый год) в селе Од-
зик Хамхинского общества 
делали особые вареники. 
Один из них хозяйка прино-
сила в жертву очагу.

В день “кер-сели” был за-
прет выкидывать золу или 
давать соседям огонь. В 
другие дни золу хоть и выки-
дывали, но щепотку ее надо 
было при этом вернуть на 
очаг. Во время больших се-
мейных несчастий женщины, 
в знак того, что не для кого 
поддерживать огонь, накры-
вали голову котлами и вы-
ходили из дому. При выдаче 
девицы замуж ее трижды 
обводили в родном доме во-
круг зажженного очага, вы-
сказывая пожелания, чтобы 
она была “плодовита, как 
зола”, количество которой 
постоянно увеличивается, и 
привязана к семье, как сажа, 
которая с трудом отстает. 
После этого шафер брал за 
руку невесту и потрясал цепь 
в знак разрыва с семьей; за-
тем кто-нибудь с жениховой 
стороны выносил невесту 

из дому, сопровождаемый 
нарочито враждебными дей-
ствиями со стороны ее род-
ственников.

Убийца, успевший вбежать 
в помещение и схватиться 
за очаговую цепь, этим са-
мым становился под защиту 
хозяина дома. То же самое 

действие избавляло убийцу 
от кровной мести, если ему 
удавалось добраться до оча-
говой цепи в доме убитого.

Степень виновности вора 
определялась близостью к 
очагу того места, где он про-
извел покражу. Так, самой 
большой виной считалось, 
если вор вошел в помеще-
ние с очагом и переступил 
через “гейбы” (т.е. был близ 
очага).

Чем дальше расстояние 
от очага, тем преступление 
слабее квалифицировалось. 
Поэтому строго различали: 
воровство за “гейбы”, до 
“гейбы”, на дворе, в конюшне 
или хлеву и, наконец, в поле. 
Помимо того, что за всякое 
воровство укравший должен 
был вернуть украденное в 
тройном размере, он еще 
вносил независящую от цен-
ности украденного плату 
“тоам” – в знак примирения 
за бесчестье, нанесенное 
дому. В первом случае (т.е. 
если была переступлена 
черта “гейбы”) “тоам” состо-
ял из 9 коров, 1 быка, 1 куска 
шелку и 1 барана, которого 
вор резал для примиритель-
ного угощения. В последнем, 
самом легком, случае (при 
краже на поле) “тоам” сни-
жался до 1 коровы и 1 “при-
мирительного” барана, так 
как ясно, что оскорбитель к 
очагу не приближался и был 
от него в момент преступле-
ния на весьма почтительном 
расстоянии.

На “гейбы”, близ очага, ве-
шали оружие, а по праздни-
кам хозяйка ставила здесь 
же зажженные восковые све-
чи. Зять, как виновник того, 
что семья лишилась девуш-
ки, при первом своем посе-
щении дома ее родителей 
за перешагивание границы 
“гейбы” обязан был зарезать 
от себя трехлетнего барана.

На памяти местного на-
селения еще тот обычай, 
когда мать, перед тем как 
идти на поминки, обводила 
детей вокруг очага, давала 
им целовать железную ло-
паточку, которой сгребается 
жар, делала на золе этой же 
лопаточкой крест и говорила: 
“Дай бог вам быть целыми и 
крепкими, как железо”.

До самого последнего вре-
мени ингуши считали грехом 
расстаться со старой, хотя 
бы даже ненужной, очаговой 
цепью.

Тэрым’ы – духи-
покровители места, построй-
ки, живого существа, пред-
мета.

Веру в духов-покрови-
телей, называемых “тэрым”, 
характеризует рассказ, за-
писанный мной в сел. Одзик 
Хамхинского общества. Не-
кто Гыргы поехал за солью 
в Датых. На обратном пути 
он остановился ночевать 
на месте Боала-хакырыж. 
Перед сном он произнес: 
"Пусть меня хранит здешний 
тэрым". Ночью тэрымы нача-
ли перекликаться между со-
бой с вершин окрестных гор: 
“Пойдем гулять в Галгайчие”, 
- раздается один голос. “Не 
могу, у меня спит гость, ко-
торый вверился моей охра-
не”, - отвечает другой. Перед 
рассветом опять раздаются 
голоса: “Хорошо ли гулял в 
Галгайчие и что там слышно 
нового?” “У твоего гостя ро-
дился сын; по этому случаю 
были щедрые угощения, и я 
должен был остаться голод-
ным”.

Верили, что у скупого хозя-
ина припрятанные от гостей 
яства поедают тэрымы.

Разговор между тем про-
должался далее. “Если но-
ворожденному дадут одно 
из таких-то трех имен, - го-

ворили незримые голоса, 
- он будет несчастным, обе-
днеет, продаст за 3 хлеба 
“хатты кекыргь” (камень для 
трамбовки гумна и плоской 
крыши сакли) и сай уйдет с 
родного места”. Гыргы все 
это слышал и поспешил до-
мой. Но случилось так, что он 

все-таки не успел предохра-
нить своего новорожденного 
младенца от беды: пришли 
соседи, молодежь кинула 
жребий, и мальчику доста-
лось одно из несчастливых 
имен. После этого пророче-
ства тэрыма стало оправды-
ваться. У Гыргы была кошка, 
приносившая перепелок, и 
собака, ловившая зайцев. 
С рождения мальчика кош-
ка начала носить мышей, а 
собака лягушек. Однажды 
во время сильной засухи 
Гыргы с сыном работал на 
поле. Сын, поглядев на рас-
трескавшуюся от зноя землю 
сказал: “Почему бы ее не по-
лить маслом”, а когда вскоре 
пошел долгожданный благо-
детельный дождь, заметил: 
“Если бы у нас был такой 
расход, мы не обеднели бы”. 
По смерти Гыргы, парень 
быстро обнищал, продал 
трамбовальный камень за 
три хлеба и покинул родное 
место.

По рассказам, у каждого 
человека есть свой тэрым, 
причем жизненные судьбы 
тэрыма и опекаемого им че-
ловека идут параллельно 
друг другу (в смысле, напр., 
пребывания в определенных 
местах, важных событий и 
т.п.). Кроме добрых духов, 
человека окружают злые – 
шайтаны.

Солнечные могилы
Ингуши хоронили своих по-

койников в “кашах” (“солнеч-
ных могилах”). Так называ-
ются специальные каменные 
усыпальницы в один, два 
или три этажа, б. ч. сгруп-
пированные близ селений. 
Эти могильники имеют три 
основных вида: а) продолго-
ватых домов с двухскатным 
покрытием, б) четырехуголь-
ных сооружений, увенчан-
ных пирамидальной крышей,  
в) круглых ядрообразных 
построек. Назначение всех 
трех видов – одно и то же. В 
каждый этаж ведет неболь-
шой лаз, квадратное отвер-
стие таких размеров, чтобы 
через него можно было про-
нести во внутрь покойника. 
Покойники (мужчины, женщи-
ны и дети), одетые в лучшие 
одежды, клались без гробов 
рядами вдоль стен на осо-
бые деревянные или камен-
ные нары. Лаз прикрывается 
плитой. По обеим сторонам 
лаза в наружную стену часто 
бывают вделаны небольшие 
шиферные доски с отверсти-
ем, куда при обрядах встав-
лялась траурная хоругвь 
“бейрах”. На внешних стенах 
кашей иногда встречаются 
небольшие прямоугольные 
ниши, предназначенные для 
душ умерших как пристани-
ще от ветра и дождя. Вместе 
с покойником клались и раз-
личные “необходимые ему 
на том свете” вещи: оружие, 
утварь, музыкальный инстру-
мент “пандыр”, ножницы для 
стрижки овец, принадлеж-
ности прядения и ткачества, 
детские колыбели, пища и 
пр. До сих пор многое из это-
го можно видеть в ингушских 
“кашах”.

Иногда среди вещей, по-
ложенных с покойником, по-
падаются котлы и очаговые 
цепи - признак переселения 
в каш всей семьи. Рассказы-
вают, что лет 200 тому на-
зад в Ингушии была сильная 
эпидемия (м.б. чума). Умира-
ло так много народу, что не 
успевали хоронить. Целые 
семьи шли в свои фамиль-
ные каши с детьми, колыбе-
лями и разными домашними 
вещами и здесь умирали.

Каждый хороший род имел 
близ своего поселка, состоя-
щего из укрепленных зам-

ков (хорошо сохранившихся 
жилых и боевых башен), по 
нескольку могильников, где 
чужеродцы ни в коем слу-
чае хорониться не могли. 
Перечисляя свои родослов-
ные, ингуши часто могут 
даже показать в доступных 
естественной вентиляции 
“солнечных могилах” “мощи” 
некоторых своих прадедов, 
хорошо мумифицировавшие-
ся в условиях нагорного кли-
мата. Так в с. Одзике я видел 
в могильнике тело Хаша Ко-
тиева, представителя пятого 
поколения назад. Хаш был 
известен тем, что отнял у 
кабардинского князя шлем. 
В этом шлеме он и лежит 
до сих пор в своей усыпаль-
нице. Взгляд на каш, как на 
исключительно фамильную 
собственность, ясен из сле-
дующего рассказа о том, в 
каком лишь крайнем случае 
“чужой” мог быть похоронен 
в могильнике: в с. Одзик во 
время эпидемии некто Д-в 
пытался положить своего 
родственника в котиевский 
“каш”. Дед нашего рассказ-
чика воспрепятствовал и се-
рьезно ранил Д-ва камнем. 
Испугавшись кровной мести 
и выбирая из двух зол мень-
шее, он “рассудку вопреки” 
похоронил покойника в сво-
ем каше, а раненого Д-ва 
принял на свое иждивение, 
лечил целый месяц и упла-
тил ему по законам кровом-
щения “тоам” (плату за ране-
ние) в размере 20 коров.

Иногда в верхней части 
“каша” устраивалась поми-
нальная камера – приют для 
душ умерших (вместо ма-
леньких ниш) – открытое с 
одной стороны помещение, 
где свободно могло сесть не-
сколько человек. Сюда при-
ходили родственники к по-
койникам и играли в особую, 
теперь уже позабытую, игру. 
На каменном полу камеры 
для этой игры была высечена 
из прямых линий особая фи-
гура с делениями; игравшие 
бросали на манер костей ко-
ротенькие четырехгранные 
палочки с нарезками.

На примере бытования 
“солнечных могил” ясно 
видна вера ингушей в “поту-
стороннее” существование 
умерших родственников, 
представляющееся анало-
гичным земной жизни. О них 
заботятся, и снабжают не-
обходимыми предметами и 
пищей. Каждый род имеет 
своих покойников. Умершие 
делятся на те же роды и фа-
милии, к которым они принад-
лежали при жизни. Умершие 
находятся где-то поблизости 
каша, об этом говорят прибе-
жища для душ – маленькие 
ниши или открытые верхние 
камеры могильников.

Похороны
Подробных данных о по-

хоронах и поминальных об-
рядах, связанных с погребе-
нием в “кашах”, мы не имеем. 
Сведения же, относящиеся к 
более поздним временам, 
когда в Ингушии стали уже 
хоронить по мусульманско-
му обряду (не в “солнечных 
могилах”, а в земле), можно 
найти в литературных источ-
никах.

При похоронах возле мо-
гилы ставили араку и клали 
три лепешки, чтобы покой-
ник по дороге на тот свет 
не нуждался в пище. Затем 
к могиле подводили осед-
ланного коня, узду которого 
давали в руки покойнику. Да-
лее,  коня трижды обводили 
вокруг могилы, отрезали у 
него правое ухо и бросали 
в могилу. По свидетельству 
А. Шегрена (газета “Кавказ”,  
1896 г., №№27-30), в 60-х го-
дах XVIII в. то же самое дела-
ли и с женой умершего. Оба 
факта – пережитки когда-то 
существовавшего обычая 
погребать с умершим и жену 
и коня.

Поминки
После похорон устраива-

лись поминки. На них сте-
калось по нескольку сот 
человек. Первые поминки 
похоронные (на другой день 
после похорон). Все съеден-
ное и выпитое на них “идет 
в пользу покойника” и по-
тому, как говорили ингуши, 
“не насыщает поминающих”. 
Вторые поминки “постель-
ные”, - устраивающиеся для 
того, чтобы покойник мог на 
том свете встать с посте-
ли. Во время этих поминок 
устраивались в честь умер-
шего игры – скачки, стрельба 
в цель и джигитовка. Род-
ственники умершего выбира-
ли у желающих участвовать 
в скачках четырех лучших 
коней. После этого всадни-
ки отправлялись в дальнее 
селение, имея в руках вет-
вистые палки, обвешанные 
яблоками и орехами. Прие-
хав в селение, они одну пал-
ку дарили хозяину дома, где 
останавливались на ночлег, 
а остальные – почетным ста-
рикам. На следующее утро 
состязавшиеся должны были 
скакать к месту поминок. 
Призом “победителю” был 
комплект мужской одежды, 
сделанной за счет родствен-
ников умершего.

Публикацию подготовил 
Ахмет ГАзДиев

иллюстрации из личной 
коллекции Б.Д.Газикова.

Публикуется впервые.

Продолжение следует
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Берснако Газиков

Сборник сведений 
об ингушах 
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 - Послушайте, нельзя же 
так непримиримо, зло, не 
прощая, говорить о давно 
умерших людях? – тонкий 
женский голос на железно-
дорожной станции в Чите 
был слышен хорошо. Ока-
завшись невольным соседом 
трех человек, ожидавших  
объявления своего рейса, 
я просто слушал их спор. 
По невероятному стечению 
обстоятельств, абсолютной 
случайности, они продолжи-
ли его уже в вагоне, где все 
мы оказались рядом.

- Вот вы, спортсмен, чем-
пион Советского Союза, ну 
должны понимать, что глупо 
обижаться за столетнее про-
шлое! Раскулачили вашего 
деда? Ей-богу, кино какое-то 
настоящее. Ну, раскулачили. 
Это же тысячи таких при-
меров было. Ну,  сослали в 
Сибирь… Время все пере-
мололо, сравняло, ур-ров-в-
внял-ло! Как вы вообще  мо-
жете говорить об этом?

- Я говорю не о том, что 
было  со мной. Если бы со 
мной было, - мужчина от-
кашлялся и продолжил, - я 
бы, может, ничего не говорил 
такого. А за деда мне обид-
но, на всю жизнь обидно. Я 
знаю, выяснил, как все было. 
Он день и ночь работал, не 
покладая рук, его вся дерев-
ня уважала. И хлебороб, и 
кузнец, и лекарь, все умел. 
Шестеро детей они с бабуш-
кой вскормили, вырастили, 
ничего не воровали, не об-
манывали. Одна вина, по-
лучается, была у них, что не 
жили в нищете, как их сосед, 
лентяй и пустой человечиш-
ка. Он, кстати, и написал на 
них писульку, когда НКВД им 
жизнь ломало. А они его, его 
семью столько раз от голод-
ной смерти спасали… 

Ты говоришь, глупо го-
ворить о реабилитации? А 
глянь, покумекай бабьей 
головой, с Кавказа сколько 
народа согнали в Сибирь и 
Казахстан и все они требуют 
реабилитации. Почему же 
нам Горбачеву не написать 
насчет сибиряков – здесь 
каждый второй потомок рас-
кулаченных или не за грош 
осужденных…

- Вы мне не тыкайте! Глаза 
разуйте, - женщина перешла 
на настоящий визг, - да это 
бандит на бандите! Я с эти-
ми чеченами-ингушами ра-
ботала не один год. Они нас 
ненавидят,  вам говорю! Гит-
лера сидели и ждали, вот и 
сослали их в Сибирь. Им все 
на блюдечке подали, а они 
это блюдечко вдрызг разби-

ли. Неисправимый народ.
- Дура ты, - ее попутчик 

побледнел и говорил тихо, 
недобро глядя на замершую 
истеричку, - дура и дрянь. Я 
в архивах работал, куда ни 
одного кавказца не пустят. 
Искал про своего деда Нико-
лая Андреевича Несмеянова 
материалы. Хотел понять, за 
что, да и как можно было так, 
без совести и человеческо-
го духа, убивать и калечить 
людей. Они, эти подонки, во-
нючие сталинисты, они ведь 
своих соотечественников 
убивали. Они своих соседей, 
однокашников, родных и 
близких, тех, кто им доверил 
жизнь вероломно убивали. 

Я в архивах нашел десят-
ки имен  ингушей и чеченов, 
о которых ты кричишь, они 
во время войны с Гитлером 
награждались орденами за 
подвиги, героями были. А 
такие дуры, как ты, сегод-
ня лгут с пеной у рта, чтобы 
свою ложь спасти. Дура ты, 
конченная.

- А-а! За оскорбления от-
ветишь, - женщина вновь 
перешла на истошный крик, 
- историю не перепишешь. 
Мало вас раскулачивали 
и в Сибирь ссылали, мало 
депортировали. Надо было 
навсегда за Колыму загнать, 
и чтобы потомства у вас не 
было. Я с тобой  не буду го-
ворить, не буду кушать. Луч-
ше подавиться.

 Она замолчала, отирая 
со лба пот, и зло смотрела 
на пролетающий за окном 
однообразный пейзаж.  Вни-
мательно слушавшие ее со-
седи по плацкартному вагону 
тихо перешептывались, а за-
тем живо принялись за еду. В 
поезде, какие бы истории не 
услышал человек, почему-то 
очень хочется кушать. 

Внук кулака демонстратив-
но достал из большого порт-
феля сверток и, развернув 
снедь, начал с аппетитом ее 
поглощать. Он аккуратно раз-
бивал скорлупу вареных яиц,  
тщательно пережевывал бу-
терброд с сыром и хрустел 
соленым огурчиком.  

На верхней полке проснул-
ся студент, который после 
недолгих приглашений бы-
стро спустился вниз, чтобы 
поужинать. Он достал боль-
шие  лепешки, куски солено-
го вареного мяса, картофель, 
домашнюю колбасу, затем  и 
домашнюю халву –  к чаю.

- Я вас прошу, - он обра-
тился к женщине и мужчине, 
- пожалуйста, отведайте, это 
очень вкусно, это моя мама 
готовила. Пожалуйста, не 
стесняйтесь.

- Нет, спасибо, уже сыта, 
- женщина отвечала тихим 
уставшим голосом.

- Никаких «нет», я ничего 
кушать не буду, если вы от-
кажетесь. Где это видано, 
чтобы ехали вместе, а куша-
ли врозь,  - черные глаза мо-
лодого кавказца светились 
искренней просьбой.

Женщина ничего не отве-
тила, взяла кусочек мяса и, 
отломив лепешку, принялась 
за еду. Постепенно куда-то 
улетучился холодный воздух 
незнакомства. Слово за сло-
во, и речь пошла о житейских 
проблемах и удачах, заботах 
и надеждах.

- Послушайте, а эта варе-
ная колбаса, такая вкусная, 
неужели сами делаете? – 
женщина улыбнулась впер-
вые за всю дорогу.

- Да вы знаете, мы ведь в 
Казахстане сейчас  с дядей 
работаем. Он там остался 
работать еще когда из де-
портации ингуши домой воз-
вращались. А у нас соседи, 
точнее они нам уже давно 
родные люди, казахи, они  
давно научили нас делать 
колбасу. Это конская колба-
са.

- Просто конина? – попут-
чица не сразу поняла, откуда 
парень родом и продолжала 
жевать вкусную дольку.

- Нет, не просто. Однажды, 
говорят,  Гитлеру с Кавказа 
послали белого скакуна в 
подарок, но по дороге он за-
блудился и оказался на  ип-
подроме, - парень смотрел в 
сторону. - Затем его опреде-
лили в конюшню и от него 
пошло потомство.  Вот из 
одного из  таких потомков по-
дарка для Гитлера недавно 
сварили и эту колбасу…

Во всем вагоне, который 
умудрялся за перестуком ко-
лес слушать чужой диалог, 
наступила полная тишина. 
Рядом, покачиваясь у пере-
городки, замерла проводни-
ца с четырьмя стаканами го-
рячего чая.

- Я – дура?.. – женщина вы-
дохнула слова, с недоумени-
ем глядя на юношу.

- Нет, - он говорил твердо, 
глядя ей в глаза, - это не вы, 
это история была дурная. Как 
пленка, за которой ничего не 
видно. Она проходит и боль-
ше никогда не вернется.

 Давайте забудем все, луч-
ше попробуйте нашу халву. 
Ничего вкуснее халвы, ко-
торую готовит моя мама, вы 
никогда не ели! 

Якуб СУЛТЫГов

 «Ингушетия - отчий дом»

ОБРЕТЕНИЕ СВЕТА

На данное мероприятие 
прибыло немало гостей. 
Это - заместитель минобра-
зования РИ М.Я.Евлоев, 
главный специалист этого 
министерства Л.Б.Тангиева, 
начальник отдела миннаца 
РИ М.Барахоева, зав.кафе-
дрой физики Ингушского го-
суниверситета А.Х.Матиев, 
член общественной палаты 
РИ Т.Б.Кодзоев и др. Участ-
никами конференции были 
также и студенты назранов-
ского политехнического кол-
леджа. Вела конференцию 
зав. отделом по научной ра-
боте ПТК РИ П.Р.Саутиева.

 - Готовя студентов к дан-
ной конференции, - отме-
тила Пятимат Руслановна, 
- мы постарались осветить 
деятельность этого действи-
тельно уникального ученого 
с разных точек зрения. Сту-
денты нашего колледжа под-
готовили работы о деятель-
ности Ломоносова в физике, 
химии, педагогике и в других 
сферах. Студенты в увлека-
тельной форме преподнесли 
данные материалы. А сту-
дент гр. 20 Магомед Гиреев,  
подготовивший доклад о Ло-
моносове - поэте и основа-
теле литературного языка, 
так проникся любовью к его 
деятельности, что выразил 
это в стихах, посвященных 
Ломоносову:

Поэтов много есть 
                             на свете,
Полно разнообразных
                        есть людей.
И был один поэт 
                             во цвете,
И было много у него идей.
Любил читать он много
                                     книг,
И потому он был велик,
Он возвеличил наш язык
И в тайны языка проник!!!

 Выступивший затем дирек-

тор политехнического кол-
леджа Ю.И.Арапиев, тепло 
поблагодарив гостей за уча-
стие в данном мероприятии, 
сказал: «Михаил Васильевич 
Ломоносов — гениальный 
российский ученый, великий 
мыслитель, основоположник 
современного естествозна-
ния, поэт, заложивший осно-
вы современного русского 
литературного языка, выдаю-
щийся поборник отечествен-
ного просвещения.

Патриотизм, горячая лю-
бовь к своему народу, посто-
янное стремление всячески 
содействовать  экономиче-
скому и культурному прогрес-
су России была основной 
побудительной причиной раз-
носторонней деятельности 
Ломоносова… Нам извест-
но, что по его инициативе и 
по его проекту был открыт 
нынешний МГУ, который на-
зван его именем. Глубоко 
понимали и высоко ценили 
значение трудов Ломоносова 
и его борьбу за передовую 
науку и культуру А.И.Герцен, 
В.Г.Белинский, А.С.Пушкин, 
И . Г . Ч е р н ы ш е в с к и й , 
Н . А . Д о б р о л ю б о в , 
Д.И.Менделеев. 

 Наши современники высо-
ко ценят его как ученого, как 
гражданина, высоко любяще-
го свой народ и свою Родину. 
Благодаря таким россий-
ским ученым, последовате-
лям Ломоносова, как Курча-
тов, Королев, А.Сахаров, 
Д.Лихачев, Ж.Алферов наша 
наука, наша Родина славится 
в мире.

 Дело Ломоносова продол-
жается подобающим обра-
зом, и мы стали первопроход-
цами в космосе, в развитии 
прогресса и научной мысли. 
Сегодня можно было гово-
рить много о Ломоносове. По 
достоинству его именем на-
званы в России города, села, 

улицы, скверы, парки, науч-
ные центры. Каждому из нас 
есть над чем подумать, что-
бы стать полезным, важным 
и нужным своему народу, как 
это делал великий Ломоно-
сов.

 На днях наш колледж за-
числен в число «100 лучших 
ссузов Российской Федера-
ции». Пусть это будет пер-
вым подарком тому, о чем я 
говорил выше..."

 Выступившая затем зав. 
отделом минобразования РИ 
Л.Б.Тангиева выразила боль-
шое удовлетворение тем, 
что данная конференция 
проводится с участием сту-
дентов назрановского поли-
технического колледжа. "Это 
хорошее начало, - сказала 
она, - надеюсь, что так будет 
продолжаться и впредь. Мне 
очень приятно, что многие 
выпускники наших школ и 
колледжей учатся в просла-
вившемся на весь мир уни-
верситете имени Ломоносо-
ва…"

 С интересными докладами 
о жизни и научной деятель-
ности М.В.Ломоносова, о его 
вкладе в российскую и миро-
вую науки выступили также 
студент политехнического 
колледжа РИ Ибрагим Беков 
и студентка назрановского 
политехнического колледжа 
Мадина Башировна Кукурхо-
ева. Довольно интересным, с 
научной точки зрения, было 
и выступление физика Ахме-
та Хасановича Матиева. Он 
рассказал много интересно-
го о тайнах физических тел 
и что с ними можно сделать, 
используя открытия, сделан-
ные великим Ломоносовым. 
Далее он заверил собрав-
шихся в том, что в универси-
тете, где он работает, в буду-
щем будут проводиться такие 
же полезные мероприятия.

М.КоДзоев 

Гений российской науки
На днях в актовом зале политехнического колледжа Республики Ингушетия 

состоялась конференция, посвященная 300-летию со дня рождения М.В. Ло-
моносова. Она была организована минобразованием РИ совместно с политех-
ническим колледжем РИ. 

развалины с. Нелх. 1912 г.
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Государственная инспек-
ция безопасности дорожного 
движения в своих выступле-
ниях пытается обратить 
ваше внимание на проблемы 
обеспечения безопасности до-
рожного движения. Недоста-
точное или ненадлежащее 
исполнение требований уста-
новленных правил, а также 
невыполнение установленных 
правил, становится причи-
ной дорожно-транспортных 
происшествий. Большинство 
водителей обычно соблюдают 
правила, не допускают грубых 
нарушений, однако общая кар-
тина процесса транспортно-
пешеходного движения выгля-
дит скверно. 

Работниками ГИБДД на до-

рогах республики ежегодно вы-
являются по несколько тысяч 
нарушений правил. Наиболее 
тяжкими и опасными являются 
такие нарушения, как управле-
ние транспортным средством 
в состоянии опьянения, превы-
шение скорости движения, на-
рушение правил проезда пере-
крестков, а также нарушения 
правил дорожного движения 
пешеходами. Обратите внима-
ние, с каким пренебрежением 
относятся водители друг к дру-
гу, а хуже всего к пешеходам. 
Пешеходы и водители должны 
пользоваться установленными 
правилами дорожного движе-

ния, порядком взаимоотноше-
ний. Абсолютное большинство 
водителей и пешеходов не име-
ют достаточных знаний правил. 
Отсутствие элементарного вза-
имоуважения между участни-
ками движения приводит к се-
рьезным последствиям. Слабо 
ведется работа, направленная 
на воспитание подрастающего 
поколения в духе уважения и 
соблюдение закона. В связи с 
этим хочется обратиться к кол-
лективам детских садов, школ, 
к родителям детей с просьбой о 
необходимости ежедневного на-
поминания детям о значимости 
строгого соблюдения правил 

дорожного движения. Одним 
только полицейским жезлом 
проблему сохранения жизни и 
здоровья участников движения 
не решить.

В последнее время ГИБДД 
нацеливают деятельность лич-
ного состава на работу по выяв-
лению нарушений, являющихся 
причинами совершения ДТП. 
Поэтому водители, допустив-
шие нарушения ПДД, должны 
понимать, что действия работ-
ников ГИБДД направлены на 
защиту прав других участников 
движения, законные интересы и 
жизни которых нарушителями 
подвергаются опасности.

Уважаемые граждане! Нет бо-
лее важного и значимого дела, 
чем сохранение жизни и здоро-
вья людей.

Если трагедия происходит по 
халатности или безразличию - 
это хуже вдвойне.

Государственная инспекция 
безопасности дорожного дви-
жения призывает всех участни-
ков дорожного движения строго 
соблюдать требования правил 
дорожного движения. Счастли-
вого пути!

Х. АлБАковА,
инспектор 

группы пропаганды 
оБДПС УГИБДДМвД 
по РИ,  майор полиции

ДОРОГА ТРЕБУЕТ ДИСЦИПЛИНЫ

День памяти жертв ДТП в 
орджоникидзевской сред-
ней школе №3 отметили 
мероприятием, в котором 
приняли активное участие 
учащиеся 4  и 7 классов.

В спортивном зале в этот 
день царила, вместо спор-
тивной, совершенно иная 
атмосфера. По полу про-
легли пешеходные размет-
ки, в разных концах  зала 
появились светофоры, 
детский, достаточно объ-
емный при этом, транспорт, 
регулировщики с жезлами 
в руках, а также многочис-
ленные пешеходы, со зна-
ками дорожного движения 
на груди.

Завуч школы по воспи-
тательной части Роза Рус-
лановна Цурова открывает 
мероприятие, рассказывая о 
важности соблюдения пра-
вил дорожного движения, о 
том, какими страшными по-
следствиями оборачиваются 
аварии на дорогах с участи-
ем взрослых и детей. 

ОСШ №3 расположена 
рядом с главной станичной 
трассой, на которой всегда 
наблюдается интенсивное 

движение и соблюдение пра-
вил дорожной безопасности 

не просто отвлеченная тема. 
Учащиеся ежедневно со-
прикасаются с необходимо-
стью быть внимательными 
и осторожными на дорогах. 
Поэтому в школе часто про-

водят мероприятия такого 
рода. Здесь эта работа про-

водится в тесном контакте с 
сотрудниками ОГИБДД МВД 
РФ по Сунженскому райо-
ну. На данном мероприятии 
присутствовал и инспектор 
по пропаганде данного от-

дела Илез Абоевич Балаев. 
Выступая перед детьми, он 
говорил о необходимости  
взаимовежливости  и пред-
упредительности на дорогах  
как водителей, так и пеше-
ходов.  И.Балаев призывал  
старшеклассников опекать  
учащихся младших классов 
во время перехода дороги, 
избегать переходов дороги 
на особо опасных участках, 
приводил статистику дорож-
ных трагедий, в которой, к 
сожалению, фигурируют и 
дети.

Именно учащиеся данной 
школы приняли не так давно 
участие в марше протеста 
«Дети мира против ДТП».  
Данное  мероприятие прово-
дится, как пояснил И.Балаев,  
в рамках 1-го этапа Всерос-
сийского мероприятия «Вни-
мание – дети!»

Организаторы постарались 
подготовить мероприятие та-
ким образом, чтобы сделать 
правила движения доступны-
ми для детей. Игровая фор-
ма подачи материала, кра-

сочное  оформление, плюс 
наличие в школе автогородка 
со всеми необходимыми на 
дороге атрибутами помогли 
детям проникнуться темой, с 
интересом принять участие в 
ее подаче.

Зинаида Магомедовна 
Дзейтова, завуч школы, от-
метила, что   теме безопас-
ности дорожного движения в 
школе  отводят пристальное 
внимание и, к счастью, среди  
их учащихся  пока не было 
неприятных инцидентов с  
ДТП.

Остается добавить, что 
подобные мероприятия по-
могают детям  понять, что в 
вопросах безопасности до-
рожного движения не может 
быть мелочей, поскольку  
пренебрежение ими чревато 
серьезной угрозой для жиз-
ни.

Хочется отметить, что в 
подготовке данного меро-
приятия приняла активное  
участие и классный руково-
дитель 4 «б» класса Зарема 
Висангиреевна Тумгоева.

А.ГАзГириевА

День памяти жертв ДТП

Участие в федеральных 
программах и проектах в 
области развития культуры 
является составной частью 
проектной деятельности 
Национальной библиоте-
ки и определяет основные 
аспекты библиотечного 
дела республики. Проект 
«Модельные сельские би-
блиотеки» был разработан 
в соответствии с планом 
мероприятий по реализа-
ции федеральной целевой 
программы «Культура Рос-
сии (2006-2011 годы)», кото-
рая охватывает все основ-
ные виды деятельности в 
сфере культуры и искус-
ства и предусматривает го-
сударственную поддержку, 
создание условий для раз-
вития культуры (в первую 
очередь приоритетных на-
правлений) и всесторонне-
го участия граждан в куль-
турной жизни.

Осуществляя  методи-
ческую деятельность всей 
библиотечной системой ре-
спублики, Национальная би-
блиотека стала инициатором 
участия нашей республики в 
проекте «Модельные сель-
ские библиотеки». Возглавила 
эту деятельность генераль-
ный директор Национальной 
библиотеки им. Дж. Яндиева  
Р. Газдиева. Ею была прове-
дена подготовительная рабо-
та, подготовлен комплект до-
кументов и дана заявка для 
участия в проекте.

Проект «Модельные 
сельские библиотеки» 
предусматривает поставку 
информационно-справочного 

комплекса, который включает 
тщательно подобранные ком-
плекты книг и мультимедий-
ных изданий, составляющих 
ядро библиотечного фонда, а 
также компьютерное и офис-
ное оборудование, необхо-
димое для обслуживания 
читателей библиотеки с ис-
пользованием современных 
информационных технологий. 
Проект также предусматрива-
ет проведение обучающего 
семинара для сотрудников 
модельных сельских библио-
тек. 

 Для  участия в проекте 
«Модельные сельские би-
блиотеки» были выбраны две 
библиотеки: нестеровская  
библиотека - филиал № 17 
централизованной библио-
течной системы Сунженского 
района и библиотека-филиал 
сельского поселения Зязиков-
Юрт централизованной би-
блиотечной системы Малго-
бекского района. 

В мае 2011 г. стало из-
вестно, что участником про-
екта «Модельные сельские 
библиотеки» в Ингушетии в 
2011 году стала библиотека 
сельского поселения Несте-
ровское. Нужно отметить, 
что необходимым условием 
участия в проекте являлось 
софинансирование  проекта 
со стороны администрации 
поселения. Глава админи-
страции с.п. Нестеровское 
А. Х. Чаниев подтвердил го-
товность софинансирования 
проекта  в плане ремонта 
помещения, установки охран-
ной и противопожарной сиг-
нализации, приобретения би-
блиотечной и компьютерной 

мебели, подключения к сети 
интернет. 

Для того чтобы модельные 
сельские библиотеки мог-
ли стать центрами развития 
сельского поселения, удо-
влетворять любые запросы  
своих пользователей, необхо-
димо повышать квалифика-
цию сотрудников библиотек. 
С этой целью некоммерче-
ский фонд «Пушкинская би-
блиотека» организовал 
семинар-практикум «Модер-
низация сельской библиоте-
ки как средство изменения 
ситуации в местном сообще-
стве»,  в котором приняла 
участие заведующая научно-
методическим отделом Наци-
ональной библиотеки им. Дж. 
Яндиева С. Сурхоева.

Таким образом, проект стал 
реальностью, и сегодня мо-
дернизированная нестеров-
ская сельская библиотека 
открыла двери для своих чи-
тателей уже в обновленном 
виде. Теперь каждый житель 
села может воспользовать-
ся не только новейшими из-
даниями книг по различной 
тематике, но и получить в 
пользование компакт-диски, 
просмотреть фильмы, вос-
пользоваться компьютерны-
ми технологиями и попросту 
пообщаться друг с другом в 
приятной, дружественной ат-
мосфере, созданной коллек-
тивом библиотеки во главе с 
заведующей Альбикой Исае-
вой. 

Л. МАЛЬСАГовА, 
зам. гендиректора 

по библиотечной 
работе НБри 

им. Дж. Яндиева

Проект «Модельные сельские 
библиотеки» стартовал в Ингушетии

18 ноября 2011 года со-
стоялся первый открытый 
республиканский турнир по 
дартсу среди студентов выс-
ших и средних специальных 
учебных заведений Респу-
блики Ингушетия под лозун-
гом «Выборы-2011, сделай 
выбор и попади в цель». 
Мероприятие проходило в 
актовом зале института эко-
номики и правоведения г. На-
зрани.

Для организации и про-
ведения игры был сформи-
рован оргкомитет, в состав 
которого вошли представите-
ли избирательной комиссии 
Республики Ингушетия и ко-
митета по делам молодежи 
Республики Ингушетия.

Помимо представителей 
средств массовой информа-
ции, освещавших ход про-
ведения игры, в мероприя-
тии также приняли участие 
многочисленные болельщи-
ки, пришедшие поболеть за 
своих представителей.

Подводя итоги турнира, 
заместитель председателя 
избирательной комиссии 
Республики Ингушетия Аюп 
Экажев призвал молодежь 
принять активное участие в 
информировании избирате-
лей о предстоящих 4 декабря 
выборах, а также проявить 
свою активную гражданскую 
позицию в день голосова-
ния.

Победители турнира, за-
нявшие 1-е, 2-е, 3-е места, 
были награждены организа-
торами мероприятия дипло-
мами и ценными призами. 
Остальные участники меро-
приятия, в том числе болель-
щики, присутствовавшие в 
зале, получили памятные 
сувениры с символикой из-
бирательной комиссии Ре-
спублики Ингушетия.

Пресс-служба 
избирательной 

комиссии 
республики ингушетия

Избирательная комиссия 
Республики Ингушетия 

проводит работу 
по повышению правовой 

культуры молодых избирателей 
и информированию 

о предстоящих 
4 декабря 2011 года выборах

в начале второй декады 
текущего месяца руково-
дитель диаспоры турков-
месхетинцев ингушетии 
Бинали Хамзаевич Хали-
лов участвовал в работе 
съезда своего народа. Фо-
рум проходил в Москве, в 
здании гостиницы «Ми-
нан». Наш земляк первый 
из представителей ре-
гионов россии выступил 
на съезде и, по его словам, 
передал делегатам салам-
моаршал и самые друже-
ские пожелания от ингуш-
ского народа.

- Характер и нравы турков 
и ингушей близки, - сказал 
Бинали Халилов. – Судь-
бы наши похожи. Есть одна 
историческая параллель, ко-
торая нас роднит и объеди-
няет. Речь идёт о сталинской 
высылке.

Турки-месхетинцы были 
сосланы в Казахстан и ре-
спублики Средней Азии 14 
ноября 1944 года. К началу 
этой страшной акции их на-
считывалось 120 тысяч чело-
век. По пути к месту ссылки 
и в течение первых месяцев 
проживания на новой терри-
тории от болезней и тяжелых 
условий жизни умерли десят-
ки тысяч человек, из которых 
более половины были дети. 
Это не считая тех, кто не 
вернулся с фронта. Но Ал-
лах1 милостив, он сохранил 
жизни большинству турков-
месхетинцев, продлил их 
род.

Ныне эта ветвь турков, 
предки которых идут от 
Османской империи, превы-
шает полмиллиона человек. 
Своего территориального об-
разования они не имеют.

- В Месхетии мы оказались 
почти пять веков назад, - гово-
рит Бинали Хамзаевич. – На 
территории, где жили наши 
предки до 14 ноября 1944 
года, были суровые условия 
проживания. Правильное на-
звание нашего этнического 
меньшинства – ахысхинские 
турки. После волны событий 
1827 года мы были переданы 
в состав России и платили 
дань в имперскую казну – по 
10 рублей от каждой семьи 
ежегодно.

После ссылки 1944 года 
основная часть турков-
месхетинцев оказалась в 
Ферганской области Узбек-
ской ССР. Всем памятны со-
бытия 1989 года, когда сотни 
тысяч людей наскоро стали 
переселяться в централь-
ные регионы огромной стра-
ны. Там их основная масса 
долго не удержалась. Турки-
месхетинцы начали переез-

жать в Карачаево-Черкесию, 
Кабардино-Балкарию, Кал-
мыкию, Чечено-Ингушетию, 
Ставропольский и Красно-
дарский края. Людей потяну-
ло на Кавказ, поближе к сво-
ей Месхетии-Джавахетии. Но 
путь этот оказался трудным, 
и он до сих пор не закон-
чился. На свою этническую 
Родину, по словам Бинали 
Хамзаевича, до сих пор вер-
нулись только несколько де-
сятков семей.

- Мне было 25 лет, когда 
наша семья покинула Узбе-
кистан, - говорит Бинали 
Хамзаевич. – Я уже окончил 
Ташкентский институт ин-
женеров железнодорожного 
транспорта, был женат. Хва-
ла Аллах1у, что попал в Ин-
гушетию, начал работать на 
земле, занялся предприни-
мательской деятельностью. 
Благодаря этому поставил 
на ноги детей, улучшил бла-
госостояние семьи.

Но не только это измени-
лось в судьбе Бинали Хам-
заевича. Его активность, же-
лание усилить связи между 
турками-месхетинцами и ко-

ренным населением Ингуше-
тии заметили. Он был избран 
членом малгобекского город-
ского совета депутатов.

- Первоначально в РИ на-
ходилось почти 600 семей 
турков-месхетинцев, - гово-
рит Халилов. – Теперь это ко-
личество значительно умень-
шилось. Многие переехали 
жить в соседние регионы. А 
те, кто остался, живут в ста-
нице Вознесеновской. Часть 
получила жильё в микрорай-
оне – 1 г.Малгобека. Практи-
чески все оставшиеся турки-
месхетинцы возделывают 
землю, получают отличные 
урожаи овощных культур, 
реализовывают свою продук-
цию на рынках республики.  
И самое главное – растят и 
воспитывают детей.

В Ингушетии нашли приют 
почти 120 семей когда-то обе-
здоленного, но воскресшего 
из пепла народа. Сейчас у 
нас много связей с ингуша-
ми и чеченцами, есть, хотя и 
единичные, случаи родства.

Турки-месхетинцы с боль-
шим вниманием изучают 
вайнахский менталитет, ин-

тересуются нашим фолькло-
ром, литературой, культурой. 
Их восхищает природа на-
шего края. Есть многое, что 
мы можем повзаимствовать 
у братского народа. Это до-
брое отношение к земле, 
сдержанность при общении с 
людьми, стремление познать 
мир и воспитать в детях лю-
бовь к полезному труду.

Турки-месхетинцы – часть 
большого этноса. Они явля-
ются потомками тех, кто хра-
нил и утверждал на земле ка-
ноны ислама. Среди турков 
было и есть много хафизов, 
знавших Коран наизусть. Ру-
ками их мастеров построены 
тысячи мечетей и медресе, 
воздвигнуто много городов и 
крепостей. И этих людей хо-
тели обезличить. Они носили 
фамилии, переделанные на 
другой лад, их сослали в Си-
бирь, выдавили из республик 
Средней Азии. Но они со-
хранили свою культуру, свой 
менталитет, язык и нравы. 
Они много трудятся и живут 
плодами своего труда. Они 
укрепляют интернациональ-
ные связи со многими дру-
гими народами. В конечном 
итоге, это и есть мудрость 
жизни. Всё лучшее, что есть 
у разных народов, должно 
стать основой для построе-
ния на земле справедливого 
и разумного порядка. И нас 
радует факт, что в Ингушетии 
находится большая турецкая 
диаспора. Да обогатимся мы 
дружбой!

М. КАрТоев

Для удобства пассажиров

КНИЖНыЙ МИР

ДИАСПОРА

тепло 
кавказского очага

Многие годы, если не 
сказать целые десяти-
летия, идут разговоры 
о том, что в городе 
Малгобеке необходимо 
построить новое зда-
ние под автовокзал. 
К сожалению, дальше 
разговоров пока дело 
не идет.

всего неделю назад 
начался капитальный 
ремонт здания авто-
станции, что находит-
ся в центре города и 
в непосредственной 
близости от город-
ского рынка. что пред-
ставляет  собой это 
здание? ответить 
на этот вопрос про-
сто. Два диспетчера 
и двое кассиров авто-
транспортного пред-
приятия г.Малгобека  
трудятся в небольшом 
доме, общей площадью 
не более 100 квадрат-
ных метра.

При опросе самих работни-
ков автостанции и в беседе 
с городскими старожилами 
мне лично ничего не удалось 
узнать о сроках возведения 
этого здания. Кто-то вспом-

нил, что когда-то здесь рас-
полагалась контора город-
ского бетонного узла. Сюда 
подъезжали самосвалы, за-
гружались и уходили на стро-
ительные площадки. Вокруг 
кипела жизнь, возводились 
многоэтажки, прокладыва-
лись дороги и тротуары. 

После того как возникла 
необходимость найти место 
для городской автостанции, 
решено было использовать 
для этой цели именно этот 
объект – территорию бетон-
ного узла и его контору. На-
спех сделали ремонт и за-
менили вывеску. Тогда такое 
решение не вызвало особых 
разговоров. Именно отсюда 
пошли автобусы по разным 
населенным пунктам нашей 
республики, города соседних 
регионов. Здесь было тесно, 
неудобно, зимой холодно и 
летом жарко. За многие годы 
функционирования здание 
автостанции обветшало, де-
формировалось и вызывало 
недовольство жителей горо-
да и их гостей. И вот здесь 
начался капитальный ре-
монт.

По словам диспетчера 
Марифы Булгучевой, заме-
не подлежат пять дверей и 
шесть окон. Вместо деревян-
ных поставят пластиковые. 
Также здесь будут новые 

полы. Должен отметить, что 
от прежнего настила почти 
ничего не осталось. Уже мно-
гое сделано по ремонту стен. 
На металлическую основу 
закреплены листы гипсокар-
тона, стыки зашпаклёваны. 
Строители выровняли пото-
лок и произвели замазку ще-
лей. В одной из комнат воз-
ведена перегородка.

Ежедневно от автостанции 
отправляются на свои марш-
руты автобусы и «газели».

- Автобусы идут в Пяти-
горск, Грозный, Назрань, 
Моздок, а «газели» выполня-
ют рейсы по 15 маршрутам, 
- говорит М. Булгучева. 

– Это большой объём ра-
боты. Здесь скапливаются 
сотни людей. Пассажирам 
нужны хорошие условия, и 
на этот раз делается попыт-
ка улучшить обслуживание 
людей.

Конечно, капитальным ре-
монтом здания автостанции 
дело не кончится. Придется 
подумать о благоустройстве 
территории автостанции, 
обновить щиты, вывески, на-
вести здесь санитарный по-
рядок.

У малгобекчан должна 
быть своя гавань, откуда они 
смогут выезжать в другие го-
рода и села.

М. Эрзиев
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